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Placar de ontem
SÉRIE A

 Botafogo 0 x 1 Grêmio
 Fortaleza 2x 1 Cruzeiro
 CSA 0 x 2 Flamengo
 Internacional 3 x 1 Bahia
 Santos 1 x 0 Corinthians

MUNDIAL FEMININO
 Nigéria 2 x 0 Coreia do Sul
 Alemanha 1 x 0 Espanha
 França 2 x 1 Noruega

MAURICE RABELLO
 Brasil 2 x 0 Irlanda

PRESSÃO
Mães enviam
pedidos para
a conclusão 
de ala do HU 

l Oeste 5

COPA DO MUNDO
Com Marta 
recuperada, 

Brasil enfrenta 
a Austrália
l Esportes 12

BANCO MUNDIAL
Paraná: gastos 
com pessoal 
subiram além

da receita 
l Política 3

QUADRO NEGRO
Estado diz que

60% das escolas
prejudicadas já
estão prontas 

l Política 3

Obras da segunda ponte começam em uma semana
LEIA MAIS

l 
4

Deve ficar a cargo da Itaipu Binacional o estudo de 
viabilidade para a reabertura da Estrada do Colono, 
entre Capanema e Serranópolis do Iguaçu. Esse foi 
um dos assuntos tratados entre o diretor da bina-
cional, general Joaquim Silva e Luna, e o governa-
dor Ratinho Junior ontem. “Conheço bastante dessa 
área de estradas, trabalhei muitos anos com isso e a 

Itaipu está pronta para contribuir”, disse o general, 
que alertou: “será uma longa conversa com o pes-
soal do meio ambiente, todos os envolvidos na situ-
ação, e, depois que chegarmos a um entendimento, 
eu digo ao governador o que apuramos”. Ratinho se 
manifestou favorável à abertura, desde que seja nos 
moldes de uma estrada-parque. l Oeste 4

GOVERNADOR RATINHO DISSE QUE É FAVORÁVEL À CRIAÇÃO DA ESTRADA-PARQUE

Itaipu inicia estudos para
abrir a Estrada do Colono

O Cascavel ficou no empate de 1 a 1 com o Pato, em casa, ontem à noite, pela Série Ouro de Futsal. O 
time visitante saiu na frente, com gol de Vilian, no primeiro tempo, mas Parrel igualou para o Cascavel 
na etapa final. O resultado confere um ponto para cada time e mantém o Pato na liderança. No outro 
confronto da noite, goleada para Campo Mourão sobre o São Lucas: 6 x 1.

Relatório exclui estados e municípios
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O Paraná Opinião2

Indústria sem chaminé

A governança de um 
negócio digital

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
14 de junho 
de 1992

Um dos setores que mais cres-
cem no mundo todo, o turismo ga-
nha olhares apaixonados pelos 
gestores do Brasi l .  E  o “dest ino 
do mundo”,  a  bela Foz do Iguaçu, 
está inser ido com destaque nesse 
projeto,  que,  de antemão,  conta 
com apor te de R$ 500 mi lhões.  E 
com razão,  pois  a c idade é hoje o 
segundo dest ino tur íst ico de es-
t rangeiros no Brasi l ,  d isputando 
com o Rio de Janeiro.

Ao par ticipar de evento sobre o 
setor na Terra das Cataratas, on-
tem, o governador Ratinho Junior 
revelou que o Estado também pre-
tende investir de forma planejada 
no turismo para transformar o se-
tor  em uma das pr incipais  matr i -
zes econômicas do Paraná.  Nada 
bobo ele que,  por  enquanto,  vai 
concentrar  invest imentos em re-
g iões como o l i toral ,  as Cataratas 
do Iguaçu,  os Caminhos do Lago 

O tema transformação digital nas em-
presas se tornou uma agenda mandató-
ria para os executivos nos últimos anos. 
Segundo dados da pesquisa global da 
consultoria Protiviti, intitulada “Perspec-
tivas Executivas sobre os Maiores Riscos 
para 2019”, que traz as dez preocupa-
ções mais latentes de grandes grupos 
empresariais, o fator disrupção digital 
saltou da décima posição ocupada em 
2018, para o primeiro lugar.

Esse cenário mostra o quanto as em-
presas tradicionais estão temerosas com 
o avanço das organizações que nasce-
ram digitalmente. Diante dessa situação, 
a orientação é ajustar, de forma rápida, 
os modelos de negócios atuais, tornan-
do os processos mais digitais, afinal de 
contas, empresas que não seguirem este 
caminho promovido pela Transformação 
Digital estarão fadadas à estagnação de 
seus negócios.

A digitalização da sociedade é a princi-
pal causa das mudanças profundas em re-
lação à forma como conhecemos hoje as 
empresas. Isso quer dizer que todas as em-
presas devem se adaptar à nova cultura di-
gital. E, se vamos estabelecer novos objeti-
vos estratégicos, novas regras de negócios 
e utilizar novas tecnologias, tendo como fio 
condutor os dados, entramos no estágio 
sobre a discussão da governança da infor-
mação. Se são eles que vão maximizar o 
valor dos ativos da empresa, eles são, de 
fato, o ativo estratégico.

Quando integramos a área de Tecno-
logia da Informação aos departamentos 
jurídico e de compliance, podemos evitar 
que a falta de governança de dados cau-
se impactos negativos às empresas, pois 
aqui o assunto se eleva para os riscos das 
informações. A exemplo dos dados advin-
dos de sensores, quando aplicamos a dis-
rupção em algum processo de negócio, por 
exemplo, estamos lidando com dados de 
usuários, dados de fabricantes ou mesmo 
informações dos equipamentos.

Uma empresa digital é uma empre-
sa de dados. Por isso, eles se tornam 
soberanos e, tamanha a importância do 
seu protagonismo, fez surgir leis que os 
protegem. Novas mudanças regulatórias 

Você já precisou de indicação de al-
guém para resolver algum assunto ou 
adotou algum hábito por influência de 
uma celebridade? E quantas vezes vo-
cê foi influencia-
do por alguém de 
prestígio na sua 
cidade, faculdade 
ou rede de ami-
gos, por exemplo?

A autoridade 
exercida por blo-
gueiros e influen-
cers nas estraté-
gias de marketing 
é cada vez maior, 
não dá para negar. 
Enquanto o poder 
de influência das grandes celebridades 
está diminuindo, os microinfluenciado-
res são cada vez mais procurados pelas 
grandes marcas.

Os microinfluenciadores são aquelas pes-
soas com até 100 mil seguidores - e se torna-
ram a minha aposta para o marketing 
daqui para frente. São usuários de re-
des sociais que compartilham conteú-
dos sobre seus interesses.

Mesmo com poucos seguido-
res, conseguem uma alta taxa de 
engajamento e principalmente de 
conversão, se compararmos com 
os grandes influencers. Além disso, 
os microinfluenciadores têm maior proxi-
midade com o público e relacionamento 
mais próximo com os seguidores, já que 
seu fluxo de mensagens é menor do que 
o dos “grandes” influencers.

De acordo com pesquisa da Markerly, 
quanto mais seguidores um influenciador 
tem, menor é seu número de curtidas e 
comentários. A empresa analisou mais 
de 8.000 contas no Instagram que te-
nham mais de 1.000 seguidores.

As contas que têm entre 1.000 e 
10.000 seguidores alcançaram 4% de en-
gajamento, enquanto aquelas com mais de 
10.000 atingiram apenas 2,4%. Para os 
perfis com mais de 1.000.000 de seguido-

do I ta ipu e a Rota do Pinhão.
Bom para a região oeste, que 

chegou a sentir o gostinho quando 
a Costa Oeste foi estruturada, mas 
deixou escorrer por entre os dedos 
quando a falta de gestão e conserva-
ção começou a afastar os visitantes 
das prainhas do Lago de Itaipu.

Ratinho percebeu que o Paraná 
tem dormido de touca nesse as-
sunto, tanto que uma das suas pri-
meiras campanhas publicitárias foi 
justamente “mostrar” o Estado para 
“vender” suas belezas. Agora, quer 
usar o potencial do setor como uma 
“grande matriz econômica”.

Uma verdadeira indústria sem 
chaminé, o turismo tem uma gigan-
te cadeia produtiva envolvida, que 
inclui desde bares e restaurantes, 
até a necessária melhora da infra-
estrutura logística. Tem que ser 
bom para o turista, mas melhora a 
vida de quem já vive ali .

ampliaram seu controle legal, como a Ge-
neral Data Protection Regulation (GDPR), 
em países europeus, e a Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGDP) no Brasil, que en-
tra em vigor em agosto de 2020.

Tão importante quanto gerar dados 
é cuidar deles. É preciso ter responsabi-
lidade e, no final das contas, olhar para 
as consequências positivas do debate 
dessas novas normas. Se os dados vira-
ram a essência das companhias, é fato 
que um ambiente mais seguro promove o 
aumento da eficiência da empresa, além 
de credibilidade - tanto de clientes e for-
necedores, assim como aproxima os in-
vestidores, sem contar a possibilidade de 
redução de fraudes.

Sem dúvida, a governança de dados 
é essencial nesta nova era de empresas 
digitais. Isso significa que a área de Segu-
rança da Informação ganhou uma impor-
tância ainda mais notória nas organiza-
ções e cabe às empresas definirem, com 
responsabilidade, a competência de quem 
irá desenhar a sua jornada digital desde o 
primeiro estágio, que é a análise da influ-
ência digital no negócio, até a implemen-
tação das alterações propostas. Este será, 
de fato, o caminho que definirá a ascensão 
das empresas neste novo universo dos ne-
gócios digitais. E você, o que está fazendo 
para melhorar o uso dos seus dados a ca-
minho da Transformação Digital?

res o engajamento é de apenas 1,7%.
Outro ponto a se considerar é que 

geralmente os grandes influenciadores 
cobram caríssimo para uma única pu-

blicação e não querem experi-
mentar os produtos. Já um mi-
croinfluenciador está disposto a 
entender sobre a marca, expe-
rimentar os produtos e divulgá-
-los caso goste.

Um levantamento da Exper-
city mostrou que microinfluen-
ciadores alcançam 22,2 vezes 
mais conversões do que influen-
ciadores comuns ao recomendar 
um produto. A mesma pesquisa 
mostrou que 82% dos consumi-
dores estão dispostos a seguir 

indicações de um microinfluenciador.
Os grandes influenciadores têm uma vi-

da totalmente diferente de muitos de seus 
seguidores, enquanto os microinfluencia-
dores são “gente como a gente”: produzem 
um conteúdo único e autêntico, já que são 

pessoas com ro-
tinas mais próxi-
mas das nossas.

Cada um 
tem suas ca-
racterísticas. O 
microinfluencia-
dor tem um co-
nhecimento em 

uma área, logo, trabalha conteúdos em 
nichos. Já o grande influencer tem segui-
dores de todos os perfis, já que o volume 
é alto. Portanto se sua marca vende um 
produto ou serviço para um público espe-
cífico e tem uma verba diminuída, aposte 
em microinfluencers.

Ter um alto número de seguidores não 
garante que o número de vendas também 
seja alto. Mas ter relevância em um determi-
nado nicho é fundamental para as marcas.

Filippo Di Cesare

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Filippo Di Cesare é CEO da Engineering, 
companhia global de Tecnologia da Infor-
mação especializada em Transformação 
Digital

O então governador 
Roberto Requião 
participa de uma 
convenção do PMDB 
para lançamento de 
Maurício Fruet como 
candidato a prefeito de 
Curitiba e é bastante 
aplaudido pelo público 
que lotou a Assembleia 
Legislativa. Requião 
disse que recebeu 
mensagens de solidar-
iedade em relação ao 
caso de intervenção 
no governo estadual 
e atribuiu a culpa à 
irresponsabilidade do 
governo federal. 

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 13/06/2019

nAngelina Dina Maria Turcatel (68)
nWismaelie Omeus (0)
nJulio Hribernik (72)
nAdionor Gomes (73)
nFernanda Alupp Fogaça (32) 
nSebastiao dos Santos Oliveira (84)

Porque os microinfluenciadores 
são importantes para o marketing

Maria Carolina Avis

Maria Carolina Avis é professora do Cen-
tro Universitário Internacional Uninter e 
especialista em marketing digital
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Mesmo com poucos 
seguidores, conseg-
uem uma alta taxa 
de engajamento e 
principalmente de 
conversão, se com-
pararmos com os 

grandes influencers

Ter um alto núme-
ro de seguidores 

não garante que o 
número de vendas 
também seja alto
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Quadro Negro

Governo retomou 80% 
das obras de escolas 

Curitiba - O Paraná 
está perto de virar comple-
tamente uma página tris-
te na história da educação 
estadual. A expectativa do 
Instituto Paranaense de De-
senvolvimento Educacional, 
o Fundepar, é de que até 
março do ano que vem todas 
as 15 escolas envolvidas di-
retamente com a Operação 
Quadro Negro sejam entre-
gues à população.

O cronograma atual 
aponta que oito centros edu-
cacionais foram concluídos. 
A Escola Linda Bacila, em 
Ponta Grossa, só aguarda 
a ligação da energia elétri-
ca para entrar em funcio-
namento. Outras três estão 
com obras em andamento, 
como a unidade de Campina 
Grande do Sul, na região de 
Curitiba, tendo 80% da edifi-
cação concluída.

Apenas três escolas - em 
Campo Largo, Ponta Grossa 
e Cornélio Procópio - aguar-
dam nova licitação. Ou seja, o 
índice de evolução é de 80%.

A readequação e a re-
tomada do conjunto de 
construções obedece um 
pedido do governador Car-
los Massa Ratinho Junior 
e atenderá 4,7 mil alunos 
nos oito centros já em fun-
cionamento. No total, o 

investimento será de R$ 
44 milhões entre novas 
construções e reformas 
das estruturas já exis-
tentes. “É mais uma de-
monstração da atenção 
que damos à educação. 
Não queremos obras pa-
radas e, acima de tudo, 
queremos que os alunos 
possam estar em salas de 
aula aptas a recebê-los”, 
destacou Ratinho Junior.

CUIDADOS
O diretor-presidente do 

Fundepar, José Maria Fer-
reira, explica que o Estado 
se cercou de todos os cuida-
dos nesse resgate das obras 
paralisadas, atendendo ao 
programa de Integridade 
e Compliance do governo. 
Essa é uma ferramenta 
inédita na administração 
pública brasileira, que en-
volve a concepção, a im-
plementação e o monito-
ramento de políticas, pro-
cedimentos e práticas que 
primam pela moralidade e 
eficiência administrativa.

Prerrogativa que, afir-
ma Ferreira, norteará 
também o processo das 
três escolas que ainda es-
tão paralisadas. “Estamos 
buscando licitações pru-
dentes, preços efetivamen-

te praticados no mercado, 
atendendo a todas as exi-
gências de fiscalização de 
obras públicas. Ou seja, a 
eficiência, um pedido do 
governador Ratinho Ju-
nior”, ressaltou Ferreira. 
“E assim, encerrando um 
capítulo negro da educação 
paranaense”.

QUADRO NEGRO
A Operação Quadro Ne-

gro foi deflagrada em julho 
de 2015 pela Polícia Civil do 
Paraná e investiga desvio de 
cerca de R$ 30 milhões que 
deveriam ter sido usados na 
construção e nas reformas 
de escolas públicas no Esta-
do de 2013 a 2015.

Ao menos seis ações já 
foram ajuizadas a partir 
de acordos de delação fe-
chados com ex-servidores e 
empresários envolvidos.

Informe
da redação

editoria e colaboradores

Bye bye decreto das armas
Por 15 votos a 9, a Comissão de Constituição e 

Justiça do Senado acaba de derrubar o decreto de fa-
cilita o acesso a armas assinado pelo presidente Jair 
Bolsonaro. A votação que aprovou parecer favorável 
à suspensão do decreto aconteceu ontem e o texto 
agora terá de ser analisado pelo plenário da Casa. 

O decreto foi assinado por Bolsonaro em 7 de maio. 
Desde então, tem gerado questionamentos na Justiça 

e no Congresso Nacional.

Confusão à vista
O Poder Judiciário do Paraná quer reajuste de 4,9% 

nos salários dos seus ser vidores. Os desembar-
gadores do Tribunal de Justiça argumentam que 

a reposição salarial na data-base é lei e deve ser 
cumprida. Só que o governo estadual ainda não 

decidiu (ou pelo menos não tornou oficial) o que vai 
fazer com a data-base dos ser vidores do Executivo. 
Assim, tudo se encaminha para nova confusão na 
Assembleia Legislativa, que ameaça barrar o rea-

juste para um se outro não tiver.

Outro avião?
O governo do Paraná 
pretende abrir licitação 
para contratar, ao custo 
máximo de R$ 663 mil, 
novo serviço de táxi 
aéreo para o uso da 
administração estadual. 
A autorização para o pro-
cedimento foi publicada 
cinco meses após o gov-
ernador Ratinho Junior 
(PSD) revogar o contrato 
do jatinho alugado pelo 
ex-governador Beto Richa 
(PSDB) na gestão pas-
sada. Ratinho dizia que 
“a população não admite 
mais isso [mordomias]”. 
As informações são 
de José Lázaro Jr., do 
Livre.jor, especial para a 
Gazeta do Povo.

Isso mesmo!
No dia 4 de junho, na 
edição 10.450 do Diário 
Oficial, foi publicado 
despacho do major Welby 
Pereira Sales autorizando 
a nova licitação. A inten-
ção é “a locação, sob 
demanda, de aeronave 
de asas fixas, bimotor, 
turboélice, em per fei-
tas condições de uso, 
homologada e licenciada 
pelos órgãos aeronáu-
ticos para transporte 
aéreo de passageiros 
(PTX)”. O motivo será 
para “fazer frente a ‘situ-
ações eventuais’”. 

Não é, não!
Já em nota, a Secretaria 
de Comunicação Social 
informou que o aluguel 
agora autorizado se 
refere a uma aeronave 
diferente, de menor 
alcance e velocidade, e 
que servirá para atender 
casos eventuais de 
necessidade de toda a 

estrutura administrativa do 
Estado. E que não invalida 
o ato do governador em 
devolver a outra aeronave, 
que trouxe uma economia 
anual de R$ 4,5 milhões 
aos cofres públicos.

Auditoria
Nesta quinta-feira, às 14h, 
o TCE-PR (Tribunal de Con-
tas do Estado do Paraná) 
apresenta o Relatório de 
Auditoria sobre a situação 
das barragens no Paraná. 
Em 40 dias foram percor-
ridos 3.500 quilômetros, 
com 21 visitas técnicas 
nos 11 municípios onde se 
encontram grandes barra-
gens do estado. O trabalho 
identificou inclusive caso 
de rompimento com vítima 
fatal. Serão expostos 
os achados e as reco-
mendações. Imperdível!

Irregularidades
O TCE-PR encontrou uma 
série de irregularidades em 
um contrato firmado entre 
o DER e a ABL System, 
como ineficácia do serviço 
de TV digital e pagamento 
de locação de totens inop-
erantes. Como resultado, 
quatro ex-diretores do 
DER, bem como o então 
responsável pela gestão e 
fiscalização do contrato, 
foram multados. Os pre-
juízos passaram de 
R$ 3,8 milhões.

Antigomobilismo
Na Terra das Cataratas, a 
Câmara acaba de incluir 
no calendário de eventos 
municipal a Semana no 
Antigomobilismo. Segundo 
o vereador Adenildo Kako 
(Podemos), o projeto foi 
feito para atender a um 
anseio dos apaixonados por 
carros antigos.
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Banco Mundial alerta para gastos 
com folha de pagamento no Paraná

Curitiba - Um relatório 
do Banco Mundial encami-
nhado ao governo do Paraná 
nesta semana aponta que o 
crescimento real da folha de 
pagamento de inativos (7% ao 
ano) e ativos (5% a.a.) supe-
rou o desempenho da receita 
líquida do Estado (4,4% a.a.).

O estudo avaliou dados 
de 2007 a 2018 e destaca que 
o aumento da despesa com 
pessoal decorreu sobretudo 
de reajustes salariais supe-
riores à inflação. Esse pro-
cesso resultou em uma dife-
rença entre o que é pago no 
setor público e no privado na 
casa de 35%, quando avalia-
das as mesmas atribuições.

Como resultado desse pro-
cesso, o Estado ultrapassou o 
limite de 60% estabelecido pela 
LRF (Lei de Responsabilidade 
Fiscal) para gastos com pessoal 
em relação a RCL (Receita Cor-
rente Líquida) ao longo dos úl-
timos anos. Em 2017, esse indi-
cador totalizou 61,1%, conforme 
o relatório do Banco Mundial, 
mesmo com a desaceleração no 
crescimento da despesa com a 
folha a partir de 2014.

O estudo do Banco Mun-
dial revela que nos últimos 
quatro anos (2014-2018), 
em decorrência do ajuste fis-
cal, houve queda na taxa de 
crescimento da folha de ati-
vos (-1,3% a.a.), enquanto a 
despesa com inativos evoluiu 

3,4% ao ano. Os índices não 
refletem dados do Poder Judi-
ciário e do Ministério Público.

O relatório indica que, se 
a política de controle efetivo 
dos gastos for mantida, pode 
haver uma economia de R$ 
2,7 bilhões na folha de paga-
mento até 2022. A estimati-
va, para o período entre 2023 
e 2030, é de uma redução R$ 
17,6 bilhões na despesa com 
pessoal, se adotada uma sé-
rie de sugestões apresenta-
das pelo Banco Mundial.

EXECUTIVO
Segundo o estudo, o Po-

der Executivo é responsável 
pelo pagamento de 84,2% 
dos funcionários ativos do 
Estado. São 148,9 mil pes-
soas e 163,8 mil vínculos 
(quando a mesma pessoa 
exerce mais de uma função. 
Exemplo: professor com dois 
padrões). O número de vín-
culos ativos caiu cerca de 9 
mil desde 2015. Contudo, 
em todo o período analisado 
houve aumento de 0,8% a.a.

O estudo do Banco Mun-
dial mostra ainda que a remu-
neração de servidores do go-
verno do Estado apresentou 
alta média de 4,3% ao ano em 
termos reais. Esse crescimen-
to é explicado tanto pelo au-
mento do salário médio quan-
to do número de servidores.

O banco indica que 78% 

do total de servidores ativos 
do Poder Executivo são efe-
tivos e representam 89% da 
folha mensal. A maioria dos 
temporários (22%) é de pro-
fessores e promotores de saú-
de. Esse grupo é responsável 
por 8,2% da despesa salarial. 
O pagamento de comissões de 
servidores de carreira (1,1%) 
e de cargos comissionados 
(1,9%) completa o quadro.

Apesar da queda nos úl-
timos anos, cerca de 40 mil 
vínculos efetivos foram in-
corporados ao Executivo des-
de 2011. Atualmente, esse 
grupo representa 31,3% do 
quadro estável em atividade. 
Segundo o Banco Mundial, 
as aposentadorias superam 
as novas contratações.

PREVIDÊNCIA
O relatório indica que a 

folha de pagamento de efe-
tivos é relativamente no-
va no Paraná: idade média 
de 43 anos e tempo de con-
tribuição de nove anos. De 
outra parte, o estudo indica 
que historicamente os servi-
dores se aposentam com 53 
anos, em média, depois de 
25,5 anos de tempo de con-
tribuição, segundo as regras 
atuais. Assim, até 2022 cer-
ca de 21,4 mil efetivos vão se 
aposentar (16,7% dos víncu-
los efetivos atuais) - mais de 
50% da área da educação.

PASSE O LEITOR DE QR CODE DO SEU CELULAR 
PARA VER A LISTA DAS ESCOLAS.
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INCENTIVO Centro de atendimento ao turista

Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e por-

tais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Apoio a Moro
O senador Oriovisto Guimarães (Pode-PR), em nome dos 
três senadores paranaenses e dos noves senadores do 
partido, manifestou total apoio ao ministro Sergio Moro 
(Justiça e Segurança Pública) sobre o que chamou de 
“investidas e manobras contra o ministro e a Operação 
Lava Jato”. Oriovisto repudiou a ação que chamou de 
criminosa. “A coisa mais normal do mundo... conversas 
entre juízes e procuradores, e o que o senhor está sof-
rendo é manobra orquestrada por pessoas que procuram 
desestabilizar o governo e a nação. Conte conosco”. Moro 
agradeceu a solidariedade e disse que há uma sensação 
estranha de um site que publica algo em pedaços, com 
base em conteúdo hackeado do telefone. “Agradeço o 
apoio dos senadores e as investigações estão em anda-
mento para esclarecer os fatos”, disse Moro.

Boa conduta
“Se verdadeiras essas mensagens, deveriam se constituir 
em atestado de boa conduta a Moro e Dallagnol... não há 
nenhum fato escuso que os condene, que os incrimine, 
que deponha contra a honra desses agentes públicos. 
A primeira palavra deve ser de condenação à criminosa 
invasão à privacidade, que é assegurada constitucional-
mente. Os invasores devem ser responsabilizados. Eles 
são criminosos” - do senador Alvaro Dias (Pode-PR), 
sobre o vazamento das mensagens do então juiz Sergio 
Moro e o procurador Deltan Dallagnol.

Liberação dos Jogos
Levantamento do Instituto Paraná Pesquisas aponta que a 
maioria dos deputados federais (52,1%) é a favor da liber-
ação dos jogos de azar - cassinos, jogo do bicho, bingos, 
videojogo e jogo online. Contrários somam 40,8 e 7% não 
opinaram. Os favoráveis defendem que os cassinos se-
jam localizados em cidades turísticas (40%), em cidades 
de IDH baixo (21,6), em qualquer cidade (8,4%). Os 
contrários acreditam que a liberação de cassinos facilita 
a lavagem de dinheiro (20,6%), vicia (17,2%), motivos 
religiosos (10%), entre outros. As entrevistas foram fei-
tas com 238 deputados de 27 a 31 de maio.

Voto distrital
O Tribunal Superior Eleitoral entregou à Câmara dos 
Deputados proposta de reforma do sistema e legislação 
eleitoral. O projeto propõe a implantação, em cidades com 
mais de 200 mil habitantes, já nas eleições municipais 
de 2020, do sistema eleitoral distrital misto no Brasil, 
inspirado no modelo alemão. O sistema distrital misto 
prevê que metade das Câmaras, das Assembleias Legis-
lativas e da Câmara dos Deputados seja eleita por meio 
do voto distrital, ou seja: ocupam os assentos os que 
forem mais votados nominalmente.

Cidadã do Paraná
O deputado Fernando Francischini (PSL) propôs para a 
ministra Damares Rodrigues Alves (Mulher, Cidadania e Di-
reitos Humanos), o título de cidadã benemérita do Paraná. 
Francischini diz que Damares desenvolve amplo trabalho 
“em prol da proteção das mulheres, da infância, do com-
bate à pedofilia e da promoção dos direitos humanos”. 

Encontro com deputados
A Ocepar reuniu os deputados federais paranaenses e 
debateu projetos que tramitam no Congresso - ao todo, 
são 1.415 - que afetam de forma positiva ou negativa o co-
operativismo brasileiro. O presidente José Roberto Ricken 
disse que a iniciativa traz uma sintonia mais afinada com 
os deputados e sua base. A Ocepar vai fazer a ponte entre 
o trabalho do deputado e o eleitorado das cooperativas. 

Paraná Cooperativo
A partir da edição de julho, a revista Paraná Cooperativo 
vai publicar uma seção com a divulgação das atividades 
dos parlamentares paranaenses na Frente Parlamentar 
do Cooperativismo. A frente é composta por 264 depu-
tados, dos quais 22 do Paraná, e 37 senadores, entre 
eles, os três paranaenses.

Caminho do Colono

Itaipu pode apoiar a 
reabertura da Estrada

Foz do Iguaçu - Deve 
ficar a cargo da Itaipu Bina-
cional o estudo de viabilidade 
para a reabertura da Estrada 
do Colono, entre Capanema e 
Serranópolis do Iguaçu. “Em 
conversa com o governador 
Ratinho Júnior, ele deixou 
claro que é favorável desde 
que sejam considerados todos 
os impactos que a abertura 
causaria. Ele pensa em algo 
mais voltado ao turismo e 
com tráfego de veículos meno-
res, justamente para garantir 
a preservação do local. Então 
o compromisso firmado foi 
de analisarmos e discutirmos 
a situação com o pessoal das 
áreas responsáveis. Vamos 
ao local analisar a situação... 
conheço bastante dessa área 
de estradas, trabalhei muitos 

anos com isso... A Itaipu está 
pronta para contribuir [na rea-
bertura], mas será uma longa 
conversa com o pessoal do meio 
ambiente, todos os envolvidos 
na situação, e depois que che-
garmos a um entendimento 
eu volto ao governador e digo o 
que apuramos”, disse ontem o 
diretor-geral da Itaipu, general 
Joaquim Silva e Luna. 

Segundo ele, só vai apoiar 
a abertura se ela trouxer 
ganhos a todos. “Não vamos 
fazer nada que venha a 
agredir ou a causar danos 
à comunidade. Se houver 
ganhos para todo o mundo, 
vamos fazer. A gente sabe 
que existe maneira de fazer 
estrada, já fiz estradas nesse 
tipo de local, que permite que 
se faça estrada de maneira 

que se possibilite a travessia 
de animais em segurança de 
um lado para o outro. Pode-se 
fechar a estrada à noite para 
permitir a circulação dos ani-
mais... Enfim, tem uma série 
de medidas que podem ser 
feitas em todos os sentidos 
para garantir benefícios. Pelo 
que entendi, é possível fazer 
isso”, acrescentou.

Em passagem rápida por 
Cascavel no fim de maio, o pre-
sidente Jair Bolsonaro já havia 
dito ser favorável à reabertura 
da Estrada, que tem 17,5 quilô-
metros e passa no meio do Par-
que Nacional do Iguaçu, ligando 
as cidades de Capanema e Ser-
ranópolis do Iguaçu. 

A via foi fechada e rea-
berta várias vezes e está 
fechada desde 2003.

Construção da 2ª ponte deve 
começar em uma semana

Até o dia 20 deste mês 
deve começar a construção 
da Ponte da Integração Bra-
sil - Paraguai. A obra foi um 
dos temas abordados nessa 
quarta-feira (12) entre o 
diretor-geral brasileiro da 
Itaipu, general Joaquim Silva 
e Luna, e o governador do 
Paraná, Ratinho Júnior, em 
Foz do Iguaçu.

Alguns pequenos ajus-
tes entre o Estado, a União 
e a Itaipu, que vai custear a 
obra, foram alinhados. 

A construção da ponte 
entre Foz do Iguaçu e Presi-
dente Franco terá um custo 
previsto de R$ 448,6 milhões, 
incluindo acessos às duas 
aduanas que serão construídas 
e à BR-277 (Perimetral Leste).

A primeira etapa dos tra-
balhos inclui serviços preli-
minares, como mobilização de 
equipamentos, contratação de 
pessoal e montagem do canteiro 
de obras. A segunda ponte movi-
mentará toda a economia da 
região e gerará, num primeiro 

momento, 400 empregos.
O Consórcio Construbase 

- Cidade - Paulitec, responsá-
vel pela construção da Ponte 
da Integração Brasil-Paraguai, 
recebeu quase 10 mil currículos 
para o preenchimento das 400 
vagas ofertadas.

A obra será gerida pelo 
governo do Paraná. A expecta-
tiva é de que a ponte melhore 
todo o sistema modal da 
região, a fiscalização, a quali-
dade e a segurança para quem 
trafega entre os dois países. 

O governo do Paraná realizou on-
tem a solenidade de entrega das 
duas unidades do CAT (Centro de 
Atendimento ao Turista), em Foz 
do Iguaçu. A obra foi construída 
por meio de uma parceria entre 
o Estado e o Ministério do Tu-
rismo, com apoio da Prefeitura 
de Foz do Iguaçu. A previsão é 
de que as duas estruturas, uma 
na Avenida das Cataratas, e 
outra na Praça Getúlio Vargas, 
no Centro, estejam totalmente 
equipadas e em funcionamento 
dentro de 30 dias.

Aeroporto de Foz será um 
dos mais modernos do Brasil

Outra questão tratada por 
Ratinho Júnior em sua visita 
a Foz do Iguaçu foi a amplia-
ção e a revitalização Aero-
porto Internacional de Foz 
do Iguaçu/Cataratas. Ratinho 
salientou que o apoio de Itaipu 
a obras de infraestrutura - 
como o aeroporto e a nova 
ponte - afetam positivamente 
outros setores da economia, 
especialmente o turismo. 
“Para criar um ambiente de 
atração turística, é preciso 
investir mais em infraestru-
tura. E a questão ambien-
tal também é fundamental, 
para que esse setor possa 

sobreviver ao longo de mui-
tos anos, décadas e séculos.”

Com previsão de conclusão 
até dezembro, as obras do ter-
minal incluem a ampliação das 
salas de embarque e desembar-
que e a instalação de esteiras de 
restituição de bagagem na área 
de desembarque. A reforma 
conta ainda com a instalação de 
quatro novas pontes de embar-
que. O saguão do aeroporto está 
sendo ampliado, além de melho-
rias realizadas nos setores de 
check-in e inspeção.

De acordo com a Infraero, a 
capacidade do Aeroporto de Foz 
do Iguaçu saltará dos atuais 

2,6 milhões para 5 milhões de 
passageiros. As salas de embar-
que, por exemplo, passarão de 
900 para 5.400 metros quadra-
dos. O valor do investimento é 
de R$ 32,650 milhões. A reforma 
e a ampliação do terminal ofere-
cerão mais conforto e segurança 
aos usuários e qualificarão os 
serviços com uma área comer-
cial mais ampla.

Além dessas obras, o Fundo 
Iguaçu investiu em projeto de 
revitalização da pista de pouso 
e decolagem, obra já concluída 
pela Infraero, tornando a via 
mais moderna e segura para a 
movimentação de aeronaves. 
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Ala Materna do HU

Mães enviam declarações 
para conclusão de obra

Expo Rondon
A edição deste 
ano da Expo 
Rondon, que 
celebra os 59 
anos de eman-
cipação políti-

co-administrati-
va de Marechal 

Rondon, 
acontecerá de 

25 a 28 de 
julho. O lança-
mento será no 

dia 25 de junho. Destaque para três grandes shows: 
Luan Santana, Matheus e Kauan e Zezé Di Camargo e 
Luciano. De acordo com Anderson Loffi, da Fundação 

Promotora, o auge da Expo será no domingo (28), com 
a Festa Nacional do Boi no Rolete, quando mais de 30 

mil pessoas são esperadas.

Agrotóxico & 
Saúde
O 2º Workshop Agrotóxico 
& Saúde será realizado no 
dia 6 de julho em Santa 
Tereza do Oeste e tem 
como objetivo divulgar o 
conhecimento científico 
desenvolvido pelo Pro-
grama de Mestrado em 
Biociências e Saúde, em 
parceria com a Universi-
dade de Cardiff, País de 
Gales, sobre o tema. O 
debate será em conjunto 
com a sociedade visando 
elucidar questionamentos 
sobre o impacto do uso 
dos agrotóxicos na saúde. 

Tupãssi
A Prefeitura de Tupãssi 
realiza amanhã (14) a 
Conferência Municipal 
de Segurança Alimentar 
e Nutricional. O evento 
tem como tema princi-
pal “Comida de verdade 
no campo e na cidade 
- O que temos e o que 
queremos?” O objetivo 
é ampliar a discussão, a 
participação e o compro-
misso da sociedade no 
processo de construção 
do Sistema de Segurança 
Alimentar e Nutricional. 
Será no auditório do Cen-
tro Cultural Avelino Acco, a 
partir das 13h.

Ampére
A Secretaria de Saúde de 
Ampére realiza o “Projeto 
Cuide-se”, voltado para 
quem não tem tempo de 
fazer consultas, exames 
médicos e odontológicos 

durante os horários regu-
lares de atendimento dos 
postos de saúde em função 
do trabalho. O projeto 
funciona com agendamento 
solicitado pela empresa e, 
no dia agendado, o Posto 
Central fica aberto das 
17h às 20h para atender 
os colaboradores da em-
presa parceira.

Agilizando o RG  
O Município de Santa 
Helena adquiriu novos 
equipamentos para o Setor 
de Identificação, entre 
eles uma câmera digital 
que fotografa a pessoa na 
hora do atendimento, um 
scanner biométrico, um 
computador e um leitor de 
código de barras para eq-
uipar o escritório e garantir 
segurança na emissão do 
Registro Geral.O atendi-
mento é realizado mediante 
agendamento prévio pelo 
endereço eletrônico do 
Instituto de Identificação do 
Paraná  www.ii.pr.gov.br.

Ponto facultativo 
Os servidores públicos do 
Município de Maripá terão 
ponto facultativo após o 
feriado de Corpus Christi, 
celebrado no próximo dia 
20. De acordo com decre-
to, as repartições públicas 
municipais estarão fecha-
das nos dias 20 e 21 
de junho, retornando às 
7h30 do dia 24, na seg-
unda-feira. Durante esse 
período, as secretarias 
irão atender em escala 
de plantão, mantendo os 
ser viços essenciais. 

oparana@oparana.com.br OPR Oeste  5

Panorama
regionalregional@oparana.com.br

Fiscalizando o lixo
Auditores do Tri-
bunal de Contas 

estiveram em 
Cafelândia para 
verificar a situ-
ação da gestão 

de resíduos 
sólidos urbanos. 
Foram checados 

os contratos 
de prestação 
de serviços, a 
unidade de transbordo, o aterro Paraná Ambiental e o 

funcionamento da coleta de lixo. “Ficamos satisfeitos e 
agora temos que esperar os apontamentos do tribunal, 
para melhorar ainda mais o nosso sistema”, destaca 

Rogério Schimidt, diretor de Agricultura.

Cascavel - Mulheres 
grávidas que vão ao centro 
obstétrico e à maternidade 
do HU (Hospital Univer-
sitário) de Cascavel estão 
assinando declarações pa-
ra pressionar o Estado a 
resolver os problemas fre-
quentes de superlotação, 
especialmente nesse setor.

Segundo uma mulher 
que aguardava atendimen-
to e que preencheu as infor-
mações ontem, o documen-
to é enviado pelos próprios 
profissionais do HU para a 
Ouvidoria da Sesa (Secre-
taria de Estado da Saúde) 
na tentativa de pressionar 
o Estado a liberar os recur-
sos restantes para a con-
clusão da Ala Materno-In-
fantil, cujas obras seguem 
paradas e sem prazo para 
conclusão.

A medida auxiliaria, se-
gundo contam as mães, pa-
ra resolver os problemas 
frequentes de superlotação 
que vêm sendo denuncia-
dos nas últimas semanas, 
inclusive com partos rea-
lizados nos corredores por 
falta de local adequado pa-
ra acomodar tantas mulhe-
res e seus bebês.

Iniciada em 2015, a pre-
visão inicial para a conclu-
são da Ala Materno-Infan-
til era 2017, ao custo de R$ 
7 milhões, com a promessa 
de iniciar suas atividades 
de forma gradativa com 
UCI (Unidade de Cuida-
dos Intermediários) e UTI 
(Unidade de Terapia Inten-
siva), 70 leitos adultos, 98 

berços distribuídos entre 
UCI, UTI e enfermaria em 
uma edificação de quase 
3,3 mil metros quadrados.

Segundo o HU, a obra 
está 80% concluída, mas se 
encontra paralisada aguar-
dando o pagamento do rea-
juste de valores, de R$ 1,033 
milhão. “A obra está aguar-
dando a liberação da fase 
dois, e ainda são necessários 
R$ 7 milhões para a conclu-
são”. Ou seja, valor idêntico 
do que custaria toda a estru-
tura em uma previsão inicial 
há quatro anos. 

A maternidade do hos-
pital possui 30 leitos, mas 
não foi informado quantas 

pacientes estavam interna-
das ontem. “Na área obsté-
trica as atividades seguem 
normalmente”, informou o 
HU, que não se pronunciou 
sobre os formulários envia-
dos à Ouvidoria da Sesa.

Já Secretaria de Estado, 
procurada pela reportagem 
para saber se há previsão de 
liberação dos recursos restan-
tes para a conclusão da estru-
tura, informou que “já fez o 
repasse de todos os recursos 
previstos para essa obra e 
que a Secretaria apenas re-
passa o dinheiro, a execução 
é de gestão da Universidade, 
que tem autonomia”.
lJULIET MANFRIN

O HU em números
Em um artigo enviado à imprensa ontem, o diretor-geral do 
HU, Edison Luiz Leismann, cita números para justificar o 
trabalho realizado pelo terceiro maior hospital do Estado 
e o maior da região oeste do Paraná. Na comparação com 
os dados de 2018, houve aumento, segundo o diretor, em 
todas as frentes de atuação/atendimento mencionados.
Ano passado a média mensal, segundo ele, foi de 96 cirur-
gias eletivas, neste ano está em 109 (13% a mais); nas 
cirurgias gerais, incluindo as de emergência, de 105/
mês no ano passado passaram para 121/mês neste 
ano (+5,89); no centro obstétrico, principalmente par-
tos, os procedimentos subiram de 396/mês para 419/
mês (+5,75%); os atendimentos ambulatoriais saíram 
de 2.804 por mês em 2018 para 3.017 ao mês neste 
ano, acréscimo de 7,69%; na or topedia a elevação foi 
de 7,38%, saindo de 203 ao mês ano passado para 
218; os internamentos mensais passaram de 689/mês 
para 826/mês, acréscimo de 19,9%; os exames labo-
ratoriais, que tiveram uma média mensal ano passado 
de 35.313/mês, agora chegam a 38.319 (+8,52%) e 
os exames de imagem saíram de 5.042 para 5.181 na 
média mensal entre um ano e outro (2,76%).

lJULIET MANFRIN

Mortes por gripe chegam a 51 casos
Foz do Iguaçu - O in-

forme semanal sobre os 
casos de gripe no Paraná 
registra 212 casos confir-
mados de gripe no Esta-
do, com 51 óbitos. São oito 
mortes a mais que na se-
mana anterior, que apon-
tava 43. Os óbitos confir-
mados aconteceram em 
Foz do Iguaçu, Maringá, 
Curitiba e Cambé.

Do começo do ano até 
agora, Foz é o município 

que registra maior número 
de mortes com 13 confir-
mações. Na sequência está 
Curitiba, com sete óbitos 
confirmados este ano.

O boletim também 
aponta que a faixa etá-
ria acima dos 60 anos é a 
mais atingida pela gripe. 
Depois vêm as crianças 
menores de seis anos.

PREVENÇÃO 
Com a chegada do in-

verno, na próxima semana, 
a Secretaria da Saúde re-
comenda medidas preven-
tivas. “A gripe é uma do-
ença respiratória aguda 
que deve ser levada a sé-
rio”, ressalta o enfermei-
ro-chefe da Divisão de 
Doenças Transmissíveis, 
Renato Lopes. 

Os sintomas são apa-
recimento súbito de ca-
lafrios, febre, tosse seca, 
mal-estar, dores no corpo 
e na garganta, fadiga. Po-
dem ainda estar presen-
tes: diarreia, vômito, fadi-
ga, rouquidão.

Como medidas preven-
tivas, a Secretaria da Saú-
de recomenda: frequente 
higienização das mãos, 
principalmente antes de 
consumir alimentos. Em 
caso de não haver disponi-
bilidade de água e sabão, é 
recomendado o uso de ál-
cool gel 70%; cobrir nariz 
e boca com a dobra do bra-
ço quando espirrar ou tos-
sir; não compartilhar ob-
jetos de uso pessoal, como 
talheres, pratos, copos e 
garrafas e manter os am-
bientes bem ventilados.

ILUSTRAÇÃO

ILUSTRAÇÃO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Hoje
Daqui um 

ano você vai 
agradecer por 
ter começado 

hoje.

Felicidades!
Edemilson Jair, Valdemar Finkler, Cesar Caetano, 

Henrique Otaviano, Jonathan Loss, Vinicius 
Carlesso, Antonio Marcos Ferreira, Marco 
Chaagas, Areovaldo Bazanin e Rick Mattar.

O Paraná 7

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

Suellen Lima e 
Willian Soares 
de Medeiros 
comemoram o 
primeiro ano 
de casados

SALA 1 às 14h30, 16h50, 
19h10 e 21h30  
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 13 de junho

Régis a visitar Maria da Paz e furtar um 
objeto da mãe para quitar sua dívida. 
Fabiana conhece Rock. Vivi pede um 
tempo para Camilo. Fabiana mente e 
diz a Camilo que aconselhou Vivi a não 
divulgar fotos ousadas. Rock cobra de 
Jô a ajuda que a menina lhe prome-
teu. Linda insiste para que Beatriz não 
confronte Otávio. Edilene descobre que 
está grávida de Otávio. Fabiana pro-
cura Agno. Régis visita Maria da Paz. 
Jô ajuda Régis a furtar a estátua valiosa 
de Maria. Ellen alerta Maria da Paz sobre 
o sumiço da estátua.

AS AVENTURAS DE POLIANA 
O grêmio pede a diretora Ruth que libere 
o celular e evite que a situação entre os 
alunos piore, Pendleton faz uma visita 
à escola e reforça o pedido dos alunos. 
Lindomar é sequestrado. Waldisney e 
Roger desconfiam que Pendleton tenha 
enviado os homens para vasculhar a 
casa de Arlete. A diretora Ruth anuncia 
aos alunos sua decisão quanto a libera-
ção dos celulares.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE 

O gato Bartolomeu entra no aparta-
mento dos Vaz para tentar comer Bei-
joca, Isabela aparece e evita. A garota 
trata bem o gato e o chama de belo. 
Enquanto isso, Meire entra em deses-
pero e pede ajuda de Dinho para bus-
car Bartolomeu, que sumiu. Vicente 
avisa as crianças da banda que eles 
estão prontos para começar a gravar 
um videoclipe. Manuela conta para os 

Em “Malhação”,  Lúcia afirma a Marco que Zé Carlos não era um 
bandido, e diz que Cléber deve saber algo sobre o filho. Camelo 
se desculpa com Guga. Marco pressiona Cléber a contar a ver-
dade sobre Zé Carlos. Jaqueline agradece o carinho de todos 

e faz uma homenagem a Vânia. Tadeu diz a Raíssa que é o pai 
da filha de Rita. Joaquim e Lígia pensam sobre a audiência que 

decidirá o destino de Nina. Beto e Filipe se desentendem. Cléber 
garante a Marco que não sabe nada sobre Zé Carlos. Tadeu encon-

tra Rita e conhece Serginho. Carla e Thiago afirmam que Tadeu 
não pode ser o pai da filha de Rita. Tadeu sugere a Rita que ele 

assuma a paternidade da criança diante da juíza. Filipe vence um 
campeonato de judô. Regina e Guga flagram Rita com Tadeu.

Tadeu diz a Raíssa que 
é o pai da filha de Rita

ÓRFÃOS DA TERRA
Davi descobre que a família de Cibele 
é árabe. Almeidinha explica a Elias que 
ele foi vítima de um golpe. Ester permite 
que Latifa se mude para sua casa. Abner 
tenta beijar Latifa. Fauze convida Santi-
nha para sair, e os dois inventam menti-
ras sobre suas vidas. Benjamin insinua 
a Caetano que Dalila/Basma pode ser 
a responsável pelas tragédias envol-
vendo a família de Laila. Elias confessa 
a Helena que não pode se separar de 
Missade. Padre Zoran apoia Missade. 
Cibele e Benjamin decidem investigar 
Dalila/Basma. Helena revela a Missade 
que está grávida de Elias.

VERÃO 90
Quinzinho sente saudades de Dandara. 
Patrick incentiva Dandara a perdoar 
Quinzinho. Tânia confirma a Patrick e 
Gisela que Mercedes a obrigou a men-
tir. Manu e João não gostam da intro-
missão de Lidiane em suas vidas. Arra-
sado, Quinzinho assiste ao show de 
Dandara e Ticiano. A Cantora Masca-
rada se apresenta em seguida. Gisela 
desmascara Mercedes e enfrenta a 
mãe durante um almoço com as ami-
gas. Quinzão sugere que Lidiane o 
deixe participar do concurso de dança, 
como uma forma de se redimir.

A DONA DO PEDAÇO
Gladys repreende Régis, que assume 
para a mãe sua dívida no jogo clan-
destino. Antero garante a Eusébio que 
falará com os investigadores para desco-
brir sua possível herança. Jô aconselha 

cúmplices que Marina foi capturada 
e está em perigo. Meire diz para 
Dinho que “os exterminadores do 
inferno”, ou seja, as crianças podem 
estar com Bartolomeu.

TOPÍSSIMA 
Paulo Roberto é avisado sobre a com-
pra do Veludo Azul feita por Rafael. 
O rapaz tenta saber quem entregou 
a droga. Jandira pede para Fernando 
lhe ajudar a sair de casa escondida. 
Isadora comemora ao saber que foi 
aprovada no teste. Minha Flor sente 
ciúmes de Mão de Vaca e Beca. 
Gabriela se surpreende ao saber que 
sua mãe agrediu Lara. Paulo Roberto 
acusa Rafael de ser usuário de droga. 
Carlos conta a verdade para Sophia 
sobre seu passado. O professor avisa 
que era noivo de Mariinha.

JEZABEL 
Obadias diz a Tadeu que a refeição 
será servida e Tadeu diz que não 
irá. Obadias aconselha Tadeu a não 
afrontar a rainha. No outro dia, Jeza-
bel chama Tadeu na sala do trono e 
pede que ele ensine Isaac a arte 
de fazer um bom vinho. Depois de 
alguns dias, Acabe diz à Jezabel 
que foram os sete dias mais praze-
rosos que já teve com sua rainha. 
Jezabel diz que o sétimo dia ainda 
não acabou e que tem uma surpresa 
para o rei à noite. Jezabel chama 
os generais Barzilai e Hannibal e 
dá ordem para destruírem todos os 
altares do Senhor em Samaria.

Áries 
Tire o dia para organi-

zar sua agenda e buscar solu-
ções para problemas do trabalho. 
Segure seus impulsos para não 
gastar demais. Ao lado de quem 
ama, vale a pena resolver pendên-
cias familiares.

Touro 
Suas variações de humor 

deverão interferir no seu emprego. 
Se estiver concorrendo a uma vaga, 
poderá receber notícias a respeito. 
Divergências de opinião poderão 
causar mal-estar na união.

Gêmeos 
O dia tem tudo para ser 

favorável para quem trabalha por 
conta ou em casa. Júpiter, no setor 
do casamento, abre novos horizon-
tes, e isso vai ser positivo também 
as para uniões estáveis.

Câncer 
Quem trabalha com 

clientes à distância, ensino ou 
público infantil perceberá que 
as coisas vão fluir melhor. Para 
melhorar seu bem-estar, aproxi-
me-se da sua espiritualidade. Tudo 
azul no seu romance.

Leão 
Assuntos ligados à família 

vão roubar sua concentração no 
emprego. Peça ajuda a parente 
para lidar com imprevistos. É pos-
sível que segredos venham à tona. 
Converse com seu par sobre pen-
dências do dia a dia.

Virgem 
Os astros favorecem a 

divulgação dos seus talentos: 
envie currículos, diga o que faz 
de melhor, faça contatos. Poderá 
fazer parcerias com mulheres ou 
gente mais jovem. Tudo de bom 
nos assuntos do coração.

Libra 
Poderá receber elogios 

pelo seu desempenho profissional 
e, até mesmo, grana extra. Assun-
tos judiciais deverão correr favora-
velmente. É possível que embarque 
numa relação à distância.

Escorpião 
O ambiente de trabalho 

estará exigente e desafiador. Isso 
fará com que produza melhor. Sua 
mente estará ainda mais ágil. Na 
paquera, vá à luta, mas com uma 
pitada de romantismo!

Sagitário 
Boas energias no seu 

emprego vão revelar soluções e 
facilitar a superação de dificul-
dades. Talvez pinte proposta de 
trabalho. Na paquera, poderá se 
interessar por alguém do seu cír-
culo de amizades.

Capricórnio 
Vênus, que traz a ener-

gia da beleza e das parcerias, vai 
movimentar o ritmo no seu serviço. 
Por isso, tudo o que produzir hoje 
terá um toque de capricho. A dois, 
prefira tratar de assuntos leves.

Aquário 
No serviço, a consta-

tação do dever cumprido vai 
trazer satisfação. Tudo a que 
se dedicar será notado pela 
chefia. Na conquista, saberá 
atrair uma pessoa especial se 
for você mesmo (a).

Peixes
O excesso de serviço 

poderá derrubar seu pique. 
Lembre-se de dizer não se lhe 
pedirem para trabalhar além das 
suas condições. Na vida a dois, 
vale a pena investir nas carícias.

Os nascidos a 13 de junho são do signo de Gêmeos com 
a personalidade de Libra. São alegres, sociáveis, comuni-
cativos e vaidosos. São de boa aparência e gostam de ser 
reconhecidos e elogiados, pela sua simpatia e elegância. 
Em geral fazem muitos amigos, mas se magoam com eles 
e guardam mágoas com facilidade. Seu número principal 
é o 16, Estes algarismos lhe emprestam um brilho pessoal 
intenso e beleza física. Juntos formam o 7 de Netuno, que 
confirma a vocação artística, mas confirma também alguns 
complexos de inferioridade e timidez, que ninguém percebe. 

O anjo protetor de hoje é 
Yezalel ou Jezalel. Ele que 
ajuda a obter boas amizades, 
compreender e a dialogar com 
as pessoas, pela boa vontade. 
Dá grande habilidade mental e fácil memori-
zação daquilo que se aprende. Dá facilidade 
para conseguir emprego e é consolador nas 
adversidades. Dá fidelidade conjugal e boa 
convivência com o marido ou a esposa. O 
Gênio contrário causa a discórdia entre os 
casais, leva ao erro e à ignorância. Faz men-
tir e a ter aversão pelos estudos e o saber.

Anjo do dia

O Ho’oponopono é uma terapia de 
libertação havaiana que tem ajudado 
muitas pessoas a se livrar de lem-
branças perturbadoras e problemas 
que recorrem à mente de maneira 
incessante. Trata-se de uma téc-
nica de limpeza, reconciliação e 
perdão que permite a libertação de 
lembranças e memórias perturbado-
ras e causadores de problemas. A 
terapia do  Ho’oponopono permite 
assim libertar a mente na sua busca 
pela paz de espírito e pelo equilíbrio. 
Trata-se de uma técnica de limpeza, 
reconciliação e perdão. 
A palavra Ho’oponopono é formada 
pela junção de duas partes. Ho’o 
significa causa e ponopono signi-
fica perfeição. A junção dessas duas 
partes gera o seguinte significado: 
corrigir um problema, tornar certo o 
que está errado.
Quando nos tornamos pais aden-
tramos por um caminho totalmente 
novo e desafiante. Cada novo dia 
diante deste papel adquirido pode 
ser uma oportunidade para nosso 
próprio autoconhecimento. Sim, os 
filhos têm este poder. De serem 
espelhos de comportamentos, sen-
timentos e atitudes que estão fora 
de nossa consciência.
Um filho doente causa bastante des-
conforto. Então, se os pais começam 
a limpar suas próprias memórias, isso 
pode ser influenciado positivamente na 
criança. Como os próprios pais estão 
olhando para suas questões incons-
cientes, que surgem como estas 
memórias e limpam-nas, as crianças 
não precisarão mais manifestar os 

Ho’oponopono: Uma ferramenta
de cura para seus filhos

sintomas para que os progenitores 
percebam estas memórias.
Quando usamos as 4 frases do 
Ho’oponopono (Eu te Amo. Sinto 
Muito. Me perdoe. Sou grato) limpa-
mos ou purificamos todo e qualquer 
sentimento, comportamento, crença 
e sintoma relacionado à situação 
que nos causa desconforto.
Como praticar o ho’oponopono com 
os filhos?
Lembrem-se: as memórias surgem 
para serem libertadas. E as crianças 
fazem isso por nós, pois as memó-
rias atuam através delas. Assim, ao 
identificar isto, comece a limpá-las, 
falando as seguintes frases para si 
mesmo: “Eu sinto muito. Me perdoe. 
Te amo. Sou grata”.
As frases podem ser ditas em silên-
cio ou voz alta. Não precisa falar 
diretamente para as crianças, mas, 
se sentir-se à vontade, pode fazê-lo 
também.
E mesmo se não houver nenhum 
sintoma em seus filhos, aplique o 
Ho’oponopono constantemente. Não 
há um número de vezes indicado, 
nem prazo. A ideia do método é que 
como temos muitas memórias acu-
muladas, a limpeza deve ser cons-
tante ou sempre que algo nos causar 
desconforto. Não precisamos espe-
rar que elas se manifestem externa-
mente para limpá-las. Elas já estão 
atuando a todo o momento em nos-
sas vidas. Manter a limpeza cons-
tante nos ajuda a trazer as memórias 
para a consciência e, com isso, é 
possível evitar que se manifestem 
como sintomas.
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Bula geral
De acordo com comunicado 
no site da Anvisa, estu-
dos apontam que, nesse 
cenário, o risco de câncer 
em pacientes é de um caso 
para cada grupo de 60 mil 
pessoas.

Alerta 2
É considerável o número de 
recolhimentos de diferentes 
medicamentos do laboratório 
EMS por irregularidades. 
Numa lista da Agência, 
há 40 notificações para 
produtos do laboratório nos 
últimos dois anos. A asses-
soria não respondeu até o 
fechamento.

No acostamento
Leonardo Farias Passos, filho 
do ex-ministro dos Trans-
portes Paulo Sérgio Passos, 
foi nomeado para a correge-
doria da Agência Nacional 
de Transportes, para cargo 
comissionado técnico. Ele é 
servidor concursado da An-
visa e foi cedido para a ANTT. 

Então tá
É um retorno. Passos Filho 
já foi analista administrativo 
apadrinhado anos atrás pela 
então corregedora Maria 
Carolina Pullen, que acaba 
de voltar à Agência. A ANTT 
limitou-se a informar que o 
“Sr. Leonardo foi nomeado 

pela capacidade técnica e 
experiência que apresentou”.

Contramão
Por falar em ANTT, ela acaba 
de baixar o valor da “multa 
de fuga” dos motoristas de 
carga pesada das balanças 
de R$ 5 mil para R$ 500. Há 
dias, no Espírito Santo, uma 
pedra de dezenas de tonela-
das rolou para cima de um 
carro e matou toda a família.

Torcida pergunta
Há algo estranho no indicia-
mento do ex-presidente do 
Flamengo Bandeira de Melo 
como um dos culpados do 
incêndio que matou dez ga-
rotos no Ninho. Você compra 
um carro, usa-o por algum 
tempo sem manutenção, 
perde o freio, colide em uma 
van e mata dez passageiros. 
E a polícia indicia o ex-dono 
do veículo? Causa estranheza 
a ausência da responsabili-
dade, também, do atual presi-
dente, Rodolfo Landim.

Vaza Jato
O ex-senador e hoje vereador 
paulistano Eduardo Suplicy 
(PT) lançou o movimento 
“Vaza Jato”, em alusão e 
crítica à Lava Jato, com o es-
cândalo Moro & Dallagnol. Vai 
acompanhar uma turma na 
rua na greve geral convocada 
para amanhã.

EXTRA 
Pressão total

Sem alarde, mas com cerco total aos fabricantes, a 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária recolheu das 

drogarias e distribuidoras em todo o Brasil, nas últimas 
semanas, medicamentos para pressão alta com o princípio 
da “sartanas”, produzidos por seis laboratórios. O aler ta da 
OMS foi mundial, por impurezas encontradas na formulação 
dos remédios. Embora a Anvisa aler te que o risco de efeito 
colateral seja muito baixo, o alto grau de “nitrosaminas” (as 
impurezas detectadas nos comprimidos) “têm potencial ou 
provável risco de causar câncer caso os medicamentos se-

jam consumidos todos os dias, em sua dose máxima, durante 
cinco anos seguidos”. A despeito da ação da Anvisa, há risco 

de muitos lotes estarem em comercialização na praça.

Tô fora!
A ministra dos Direitos Humanos, Damares Alves, negou o 

convite do site de namoros Sugar Mommy para encontrar um 
namorado. Ela ganharia assinatura vitalícia. 

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 20/6, físicas 17/6 ,domésticos 6/6

Índice em % ABR MAI ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,57 0,13 2,22 4,66
IGP-M (FGV) 0,92 0,45 3,56 7,64
IGP-DI (FGV) 0,90 0,40 3,75 6,93

Índice ABR MAI JUN
IGP-M (FGV) 1,0827 1,0864 1,0764
IGP-DI (FGV) 1,0827 1,0825 1,0693
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 3ª parcela
vence em 28/06, com juros Selic de 1,54%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

8/5 a 8/6 0,5000 0,3715 0,0000
9/5 a 9/6 0,5000 0,3715 0,0000
10/5 a 10/6 0,5000 0,3715 0,0000
11/5 a 11/6 0,5000 0,3715 0,0000
12/5 a 12/6 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN -1,14% 26,85 
Vale ON +0,12% 51,49 
Bradesco PN -1,16% 36,59 
ItauUnibanco PN -0,57% 34,60 
Sid. Nacional ON -5,60% 17,20 
B2W Digital ON -4,47% 31,81

IBOVESPA: -0,65% 98.320 pontos

Iene 108,43
Libra est. 0,7878
Euro 0,8840
Peso arg. 43,75

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,5% 3,8680 3,8690 -1,4%

PTAX  (BC) -0,6% 3,8431 3,8437 -2,5%

PARALELO +0,2% 3,8000 4,1000 -1,4%

TURISMO +0,2% 3,8000 4,0800 -1,4%

EURO -0,6% 4,3462 4,3480 -1,0%

R$/m2 ABR MAI %m %ano %12m
Paraná 1.531,41 1.535,06 0,24 1,43 4,92
Norte 1.541,07 1.541,82 0,05 1,40 5,46
Oeste 1.533,55 1.536,83 0,21 1,12 3,99

DÓLAR 12/06

Iene R$ 0,0355
Libra est. R$ 4,88
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.621,27 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 12/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MAIO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

ABR MAI JUN
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 878,00 18,75 8,5%
FARELO jul/19 319,50 5,10 11,2%
MILHO jul/19 430,00 2,25 22,2%
TRIGO jul/19 526,25 8,25 23,9%

SOJA 69,77 -0,6% 8,4% 69,00
MILHO 28,32 0,0% 10,8% 28,00
TRIGO 46,21 0,0% -0,4% 46,50
BOI GORDO 149,58 -0,1% -1,5% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 12/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 12/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 12/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 76,00 0,0% 8,6%
SOJA Paranaguá 82,00 -0,6% 9,0%
MILHO Cascavel 32,00 -3,0% 3,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Brasília - A Caixa anun-
ciou ontem (12) a devolução 
de R$ 3 bilhões ao Tesouro 
Nacional. A medida atende 
à orientação do governo de 
“despedalar” os bancos pú-
blicos e tem impacto positivo 
sobre a dívida pública.

Em anúncio feito ao la-
do do ministro da Economia, 
Paulo Guedes, o presidente da 
Caixa, Pedro Guimarães, afir-
mou que o banco terá de de-
volver mais R$ 17 bilhões até 
o fim deste ano, totalizando 
R$ 20 bilhões em 2019.

De acordo com Guedes, a 
devolução dos recursos des-
comprime a dívida pública. 
Segundo ele, o Brasil gasta 
R$ 100 bilhões ao ano ape-
nas com o pagamento de 

Brasília - O presidente 
da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), afirmou nessa 
quarta-feira (12) que o re-
latório da reforma da Previ-
dência, do deputado Samuel 
Moreira (PSDB-SP), não vai 
incluir as regras para o fun-
cionalismo público de estados 
e municípios. O texto deve ser 
apresentado hoje. “Mas te-
mos até julho para construir 
acordo para que eles sejam 
reincluídos”, disse.

Segundo ele, hoje não 
há votos para que o rela-
tor mantenha em seu texto 
o sistema de capitalização, 
como previsto pelo ministro 
da Economia, Paulo Guedes. 
Maia sinalizou, no entanto, 
que esse tema ainda deve ser 
debatido e não está totalmen-
te descartado.

Para o presidente da Câ-
mara, Guedes não pode sair 
como derrotado. “Vamos 
construir uma solução para 
a capitalização. Esse tema 
não pode ser excluído do 
debate”, afirmou. “Vou me 
reunir com Paulo Guedes 
para debater esse assunto.”

Segundo o líder do PP, 
Arthur Lira, os governos 
regionais podem voltar a 
ser incluídos na reforma 

no plenário da Câmara, por 
meio de emenda, mas ele 
não acredita que haverá vo-
tos para isso. “Se os gover-
nadores quiserem garantir 
os votos, eles apresentam 
a emenda”, disse o líder da 
maioria na Casa, Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB).

PLANO ORIGINAL
Pela proposta enviada 

ao Congresso, as novas regras 
para os servidores públicos fe-
derais também valeriam para 
estados e municípios - no caso 
de policiais militares e bom-
beiros, as exigências seriam 
atreladas às das Forças Ar-
madas. Isso representaria 
um alívio de R$ 330 bilhões 
em dez anos para os estados 
e de R$ 170,8 bilhões para os 
municípios.

Da forma como foi envia-
do o texto, União, estados e 
municípios teriam dois anos 
para montar um plano pa-
ra equacionar o rombo na 
Previdência dos regimes pró-
prios dos servidores. Em caso 
de déficit atuarial - ou seja, o 
valor futuro das contribuições 
ser insuficiente para bancar o 
valor futuro dos benefícios -, 
deveriam ser estipuladas con-
tribuições extraordinárias a 

serem pagas pelos governos e 
pelos segurados. 

Essa medida ajudaria 
principalmente os estados, 
que hoje não têm base legal 
para criar essa alíquota adi-
cional para fazer frente a um 
rombo de R$ 4,6 trilhões, ca-
so tivessem que pagar hoje 
todos os benefícios futuros.

Na terça-feira (11), 25 go-
vernadores apresentaram su-
as condições para apoiar a re-
forma da Previdência, e uma 
das questões era justamente a 
inclusão dos estados no texto 
que será votado agora.

O acordo para retirar esta-
dos e municípios da proposta 
foi fechado em reunião na ma-
nhã de ontem na residência 
oficial de Rodrigo Maia.

Além disso, o relator de-
ve restringir o pagamento do 
benefício do abono salarial a 
quem ganha até 1,4 salário 
mínimo (R$ 1.397,20), o que 
reduziria o impacto da medi-
da em cerca de R$ 80 bilhões.

Maia afirmou que o re-
latório da reforma será lido 
na Comissão Especial nesta 
quinta-feira e votado no co-
legiado no dia 25 de junho. A 
votação pelo plenário da Ca-
sa deve ficar para a primeira 
semana de julho.

Caixa “despedala” e devolve 
R$ 3 bilhões para a União

juros da dívida. “Durante 
a campanha, falamos que 
íamos ‘despedalar’ os ban-
cos públicos. Houve muitos 
empréstimos da União aos 
bancos públicos, que come-
teram excessos (...) Essas pe-
daladas levaram inclusive ao 
impeachment de uma pre-
sidente”, disse, em alusão à 
cassação do mandato de Dil-
ma Rousseff em 2016.

A Caixa tem um total de 
R$ 41 bilhões para devol-
ver, resultado de injeções de 
recursos feitas por meio de 
IHCD (Instrumentos Híbri-
dos de Capital e Dívida) entre 
2007 e 2013, governos do PT.

Esses instrumentos são 
classificados como híbridos 
porque possuem elementos 

de participação societária e, 
simultaneamente, de dívida.

O mecanismo foi adotado 
para permitir que o banco au-
mentasse a oferta de emprés-
timos sem que a União - seu 
controlador - tivesse que capi-
talizá-lo com recursos próprios. 

Guedes ressaltou que a 
orientação é de que a Caixa re-
duza a participação no merca-
do de crédito, dando prioridade 
às operações de menor valor 
voltadas à população, em detri-
mento dos empréstimos feitos 
a grandes empresas. 

Os débitos são com Caixa 
(R$ 40,2 bilhões), BNDES (R$ 
36,1 bilhões), Banco do Brasil 
(R$ 8,1 bilhões), Banco do Nor-
deste (R$ 1 bilhão) e Banco da 
Amazônia (R$ 1,06 bilhão).
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ÜErechim 
Foi realizada terça-feira 
a entrega oficial dos 
alimentos arrecadados 
durante a realização do 
Rali de Erechim deste 
ano. O repasse foi feito 
ao programa Mesa Bra-
sil, do Sesc Erechim, 
entidade que, com a 
Secretaria Municipal 
de Assistência So-
cial e o Rotaract Club 
Erechim Paiol Grande, 
realizou o trabalho de 
coleta das doações, 
junto ao Parque da 
Accie, no acesso aos 
superprimes do evento 
realizado no início do 
mês. Durante o Rali de 
Erechim, realizado nos 
dias 1º e 2 deste mês, 
foram arrecadados 10,5 
mil quilos de alimentos. 

ÜRodada tripla
O Kartódromo Aldeia da 
Serra, em Barueri, região 
metropolitana de São 
Paulo, receberá neste 
fim de semana as dis-
putas da quinta rodada 
da Copa São Paulo Light 
de Kart 2019. A com-
petição, que tem neste 
ano a 17ª temporada, foi 
iniciada no Kartódromo 
de Interlagos, que já 
recebeu duas provas 
neste ano. Diferente 
das disputas dos meses 
anteriores, a rodada de 
junho do Light marca o 
meio da temporada e, 
desta forma, tem um 
atrativo especial. Cada 
categoria participará de 
três baterias no mesmo 
dia fazendo com que os 
pilotos completem uma 
extensa quilometragem 
de corridas.

Farfus disputa as 24 Horas de Le Mans 
Augusto Farfus terá um mês de junho extremamente agitado dentro das pistas. 

Sábado e domingo o curitibano disputa as 24 Horas de Le Mans, na prova que marca 
o encerramento da Super Temporada 2018/2019 do WEC (Campeonato Mundial de 
Endurance) e também a despedida da BMW do campeonato. Ele formará dupla com 
o português Antonio Félix da Costa. Já na semana seguinte, segue para Nürburgring, 
onde corre mais uma tradicional prova de 24 Horas e também participa da etapa do 
WTCR no mesmo evento. Por conta dessa maratona, a preparação do curitibano foi 

intensa e a expectativa de bons resultados também é grande.

Paranaenses buscam nova
vitória no Endurance Brasil

O Team Ginetta Brasil 
está pronto para mais um 
desafio na Império Endu-
rance Brasil 2019, com a 
terceira etapa que será rea-
lizada amanhã e sábado no 
Autódromo de Santa Cruz 
do Sul, no Rio Grande do 
Sul. Depois do quarto lugar 
em Curitiba e a vitória em 
Goiânia na categoria P1, a 
equipe dos pilotos Wagner 
Ebrahim, Pedrinho Aguiar 
e Fábio Ebrahim já está 
com seu protótipo Ginetta 
G57 revisado e pronto para 
disputar as Três Horas de 
Santa Cruz do Sul. 

A primeira vitória na 
categoria P1 e a durabilida-
de do carro deixaram todos 
no Team Ginetta Brasil em-
polgados para a corrida des-
te sábado, que deve reunir 
quase 40 carros em seu grid.

A participação do Team 

Ginetta Brasil foi muito 
boa em Goiânia, mas po-
deria ter sido melhor na 
segunda etapa do Império 
Endurance Brasil 2019. 
Durante as Quatro Horas 
de Goiânia, realizada no 
dia 25 de maio, o piloto Fá-
bio Ebrahim largou com o 
protótipo Ginetta G57 do 
quarto lugar do grid, assu-
miu a segunda posição na 
Geral nas primeiras vol-
tas e fez uma boa primeira 
participação. Na segunda 
tocada, Wagner Ebrahim 
assumiu o comando do 
carro com 40 voltas e com 
12 voltas percorridas as-
sumiu a liderança na Ge-
ral. Na volta 84, Pedrinho 
Aguiar assumiu o G57, 
retornando à pista em 
terceiro lugar e na volta 
92 voltou à liderança. Na 
última troca de pilotos, a 

equipe perdeu um minuto 
a mais na parada nos bo-
xes, para apertar os para-
fusos que prendem o vo-
lante, perdendo a lideran-
ça na Geral. Mesmo assim, 
Wagner Ebrahim fez boa 
corrida e concluiu a prova 
em segundo na Geral e em 
primeiro na categoria P1.

Para a terceira etapa 
em Santa Cruz do Sul, o 
Team Ginetta Brasil já fez 
uma revisão geral no Gi-
netta G57, que está pron-
to para mais esse desafio 
nas Três Horas de Santa 
Cruz do Sul. O ponto forte 
da equipe é a durabilida-
de e a constância em alta 
performance do G57 du-
rante as corridas, que tem 
surpreendido a todos, em 
especial os pilotos Wag-
ner Ebrahim, Pedrinho 
Aguiar e Fábio Ebrahim, 

que não veem a hora de 
voltarem à pista. 

A equipe conta com o 
patrocínio da Construto-
ra Álvaro Aguiar, apoio 
da Motul, da Valorem e 
do GT Shine e pneus ofi-
ciais da Yokohama.

CLASSIFICAÇÃO
Com duas etapas reali-

zadas, em Curitiba e Goi-
ânia, a classificação da 
Império Endurance Brasil 
2019, na Categoria P1, é a 
seguinte: 1º) Pedro Quei-
rolo/David Muffato (P1 - 
AJR), com 170 pontos; 2º) 
Wagner Ebrahim/Pedro 
Aguiar/Fábio Ebrahim (P1 
- Ginetta G57), 165; 3º) Vi-
cente Orige/Carlos Kray/
Tarso Marques (P1 - AJR), 
100; e 4º) Nilson Ribeiro/
José Ribeiro (P1 - AJR), 
com 65 pontos.

DIVULGAÇÃO

Wagner Ebrahim, Pedrinho Aguiar e Fábio Ebrahim venceram a categoria P1 em Goiânia
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Brasil conhece seu caminho 
na Copa do Mundo de Vôlei

GOIÁS X ATHLETICO Artilheiro está de volta

Para o jogo contra o Goiás, o técnico Tiago Nunes 
poderá contar novamente com o ar tilheiro Marco Ruben. 
Com desgaste físico, o atacante não viajou com a del-

egação para enfrentar o Palmeiras, na rodada passada. 
“Foi um período mais longo para poder me recuperar de 
algumas dores e, sobretudo, do cansaço físico. Agora, 

eu me sinto bem e com muita vontade de terminar esse 
semestre com uma vitória, para viajarmos tranquilos 

para casa”, apontou Marco Ruben.
Jogando em casa neste Brasileirão, o Goiás venceu três 

dos quatro jogos disputados. “Será uma partida duríssima. 
Eles vêm de vitória e não vão querer perder as posições 

que ganharam. Precisamos ganhar este jogo para terminar 
bem esta primeira parte do ano”, finalizou Marco Ruben.

A Federação Interna-
cional de Vôlei divulgou 
nessa quarta-feira (12) a 
tabela dos jogos da com-
petição, que será realizada 
em oito cidades-sede no 
Japão. A disputa feminina 
será de 14 a 29 de setem-
bro em Yokohama, Hama-
matsu, Sapporo, Toyama 
e Osaka, seguida da mas-
culina, de 1º a 15 de outu-
bro, em Fukuoka, Nagano e 
Hiroshima.

A seleção dos Estados 
Unidos, última campeã 
da Liga das Nações, abre 
a disputa feminina contra 
o Quênia, no dia 14, em 
Yokohama. A estreia do 
Brasil será no mesmo dia, 
mas contra a Sérvia, em 
Hatmatsu. A jornada da 
seleção segue dia 15, contra 
a Argentina, e 16, contra a 

JOGOS DE HOJE
                 SERIE A

19:15    Vasco da Gama  x Ceará
20:00          Chapecoense x Fluminense
20:00 Palmeiras x Avaí
20:00 Atletico-MG x São Paulo
20:00           Goiás  x Athletico-PR
    

                  MUNDIAL FEMININO
13:00 Austrália x Brasil
16:00 África do Sul x China
    

                 SERIE C
20:00         São José-RS x Remo-PA

Holanda. Nos dias 18 e 
19, o time do técnico José 
Roberto Guimarães volta 
à quadra para enfrentar o 
Quênia e os Estados Uni-
dos, respectivamente.

No masculino, a pri-
meira partida da Copa do 
Mundo reunirá Austrália 
e Egito, em Nagano, no dia 
1º de outubro. Na mesma 
cidade, o Brasil fará sua 
estreia contra o Canadá. 
No dia 2, o time do técnico 
Renan Dal Zotto enfrenta a 
Austrália e no dia 4, o Egito. 
Nos dias 5 e 6 os brasileiros 
jogam contra Rússia e Irã, 
respectivamente.

Este ano não estarão em 
disputa vagas para os Jogos 
Olímpicos como há quatro 
anos. Nos dias 5 e 6 os bra-
sileiros jogam contra Rússia 
e Irã, respectivamente.

CBV

Seleção masculina está em Portugal, onde disputa a terceira etapa da Liga das Nações; os 
adversários serão Sérvia, China e Portugal, nos dias 14, 15 e 16 de junho

São Paulo - O Palmeiras 
pode ampliar uma sequência 
inédita na sua história nesta 
quinta-feira, quando recebe 
o Avaí, no Allianz Parque. 
Se vencer os catarinenses, o 
Verdão alcançará uma inven-
cibilidade de 32 partidas na 
competição nacional.

Nesta temporada, o time 
somou sete triunfos e uma 
igualdade - contando a partida 
diante do Botafogo, que ainda 
será julgada após pedido de 
anulação dos cariocas. Desse 
modo, o Verdão registra 24 
vitórias e mais sete empates.

Para estabelecer o novo 
recorde de invencibilidade 
do Palmeiras no torneio, o 
time dirigido por Luiz Felipe 

Rio de Janeiro - 
Com duas derrotas nos 
últimos dois jogos, a Cha-
pecoense tenta se recupe-
rar antes de o Campeo-
nato Brasileiro parar 
por conta da Copa Amé-
rica. Para essa partida, o 
técnico Ney Franco não 
poderá contar com Bruno 
Pacheco, suspenso por 
conta da expulsão diante 
do Goiás. Em contra-
partida, terá a volta do 
zagueiro Douglas, que 
cumpriu suspensão na 
rodada passada.

O Fluminense tam-
bém está desfalcado. O 
técnico Fernando Diniz 
não conta com muitas 
opções para montar o 
time. Na zaga, o último 
desfalque foi Matheus 
Ferraz, que rompeu o 
ligamento do joelho. 
Fernando Diniz já não 
contava com os também 
lesionados Digão e Léo 
Santos para escalar no 
setor. Com dores no joe-
lho, Gilberto segue fora 
e dá lugar a Igor Julião.

Luciano pediu para 
não viajar e não está à 
disposição. De olho em 
uma transferência, o 
jogador não quer com-
pletar o sétimo jogo pelo 
Flu. A tendência é de que 
os jovens João Pedro, 
Marcos Paulo e Bren-
ner formem a trinca de 
frente, já que Yony Gon-
zález também se recu-
pera de lesão. A serviço 
da seleção olímpica, 
Pedro está fora.

Verdão mira 32ª partida 
invicta no Brasileiro

Scolari superou uma marca 
da antiga Academia de Fute-
bol. Entre as edições de 1972 
e 1973, ambas vencidas pelo 
clube palestrino, foram 26 
jogos sem derrota, com 18 
vitórias e oito empates.

Belo Horizonte - O 
último compromisso antes 
da parada para a Copa Amé-
rica, diante do São Paulo, 
será determinante para que 
o Atlético cumpra à risca as 
metas estabelecidas pela 
diretoria. Além da chance 
de ficar entre os primeiros 
colocados do Nacional, a 
vitória ajudaria o alvine-
gro a ficar em paz com a 
torcida, pois permaneceria 
em alta em todas as com-
petições que disputa neste 

Atlético-MG e São Paulo 
jogam para afastar a crise

primeiro semestre.
Já São Paulo quer afas-

tar a crise. Sem vencer há 
quatro rodadas, a equipe 
do técnico Cuca deve contar 
com o retorno de Hernanes, 
que na última semana via-
jou para a Itália para visitar 
o filho que estava doente e 
desfalcou o São Paulo no 
jogo com o Avaí. Por outro 
lado, o comandante não 
poderá utilizar o volante 
Tchê Tchê, que cumpre sus-
pensão automática.

Pela reabilitação, 
Chapecoense 
vai para cima 
do Fluminense

C
A

P
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MARTA A melhor do mundo está de voltaCopa do Mundo 

Brasil x Austrália 
pode encaminhar
classificação

FASES
DA LUA

Quinta
13/06/2019

Nublado

CHEIA
17/06 - 05h31

Sábado
15/06/2019

MINGUANTE
25/06- 06h48

NOVA
02/07- 16h17

CRESCENTE
09/07 - 07h56

Maringá
max 28
min 17

Cascavel
max 27
min 16

Foz do Iguaçu
max 28
min 18

Londrina
max 28
min 14

Curitiba
max 25
min 11

Paranaguá
max 26
min 18

Sexta
14/06/2019

Poucas nuvens

Nublado

SolSol

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

05 10 11 15 22 29 31
concurso: 0143

17 21 36 42 49 69 76

09 10 15 29 44 47

concurso: 1928
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

Cascavel Curitiba

‘‘Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte ‘‘

Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 
para o seu 

patriotismo 
para que esses 
juros caiam um 

pouquinho mais. 
Tenho certeza 
de que nossas 

orações tocarão 
seu coração”. 

Terça

Cheia
19/05 - 08h12

Minguante
26/04 - 19h19

Nova
05/05 - 19h47

h
h

26 13

Quarta

h
h

21 16

Terça

h
h

23 12 h
h

22 15

Nublado

concurso: 1324

16 18 31 39 42 44
concurso: 2146

concurso: 4962

13 39 53 72 73

concurso: 5383

36.672
10.194
76.007
86.276
41.620

JANEIRO

ABC/RN

concurso: 1807

01 02 03 05 07 08 09 13 
14 17 18 19 20 24 25

concurso: 1964

08 09 17 22 24 34 35 
43 49 52 56 57 58 67 

75 81 83 91 93 96

12 16 33 41 47 48

Quarta

  DIVULGAÇÃO  

Nublado Nublado Nublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

06 10 11 14 20 24 25
concurso: 0162

17 21 28 29 42 47

concurso: 1946
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Opinião

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
10/06 - 03h00

Fases da lua

Cascavel Curitiba
Quinta

Minguante
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Crescente
11/05 - 22h13

Fases da lua

CascavelCuritiba

‘‘ Os brasileiros de várias regiões do País já enfrentaram as 
dificuldades impostas por uma crise hídrica. Também continua 
presente na memória da população da Região Metropolitana de 
São Paulo o período de falta de água enfrentado a partir de 2014 
na localidade. Os moradores que se deparam com essa situação 
precisam mudar hábitos e focar na economia de água. Mas o País 
não está livre de novos períodos sem disponibilidade suficiente de 
água, conforme aponta o Plano Nacional de Segurança Hídrica, 
recentemente divulgado pelo governo federal.

O documento alerta que aproximadamente 55 milhões de 
brasileiros de regiões urbanas podem enfrentar falta de água em 
2035 se nada for feito para mudar esse cenário. Para evitar o pior, 
o País precisa investir R$ 27,5 bilhões nos próximos 15 anos em 
99 projetos como sistemas adutores, barragens, canais e eixos de 
integração das bacias hidrográficas. Essas intervenções são fun-
damentais para aumentar a oferta de água nas regiões apontadas 
pelo levantamento.

Outras iniciativas também podem ajudar a reduzir os riscos 
de estresse hídrico. Um deles é um programa para a redução de 
perdas. O País ainda desperdiça água que recebe um tratamento 
muito dispendioso. A média nacional de perdas chega próximo a 
40% do que é produzido. 

A gestão dos recursos hídricos deve ainda incentivar o reuso 
de água nas cidades. Alguns municípios já perceberam a impor-
tância de usar esse recurso para a limpeza de praças e irrigação 
de jardins. Essas medidas precisam inclusive ser ampliadas e até 
mesmo previstas em uma legislação, que contribua para incentivar 
também o reuso na agricultura, um dos setores que apresenta um 
dos maiores indicadores de consumo de água.

A falta de água pode se tornar um dos grandes problemas para 
as próximas gerações. Por isso, as medidas preventivas precisam 
ser adotadas urgentemente. Caso contrário, corremos o risco de 
levar um futuro muito nebuloso para as futuras gerações. 

Crise hídrica no horizonte‘‘
Do presidente Jair 
Bolsonaro para o 
presidente do Banco 
do Brasil, Rubem 
Novaes, na abertura 
do Agrishow, ontem, 
ao pedir redução nos 
juros para o setor 
agropecuário. 

“Apelo para o 
seu coração, 

para o seu 
patriotismo 

para que esses 
juros caiam um 
pouquinho mais. 

Tenho certeza 
de que nossas 
orações tocarão 

seu coração”. 

Terça

Cheia
19/05 - 08h12
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26/04 - 19h19
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05/05 - 19h47
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  DIVULGAÇÃO  

NubladoNubladoNublado

Luiz Pladevall é presidente da Apecs (Associação Paulista 
de Empresas de Consultoria e Serviços em Saneamento e 
Meio Ambiente) e vice-presidente da Abes-SP (Associação 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental)

Cheia
17/06 - 05h31

Sérgio Moro e o Complexo 
de Órfão do Brasileiro

Relator da 
Operação Lava 
Jato no STF 
(Supremo 
Tribunal 

Federal), ministro Edson 
Fachin, sobre danos à 

operação após o site “The 
Intercept” Brasil publi-
car supostas mensagens 
trocadas pelo então juiz 

federal Sergio Moro e 
o procurador federal 

Deltan Dallagnol.  

DIVULGAÇÃO

Leonardo Torres é palestrante, professor, doutorando em 
Comunicação e Cultura Midiática e pós-graduando em 

psicologia junguiana

Nublado Nublado

Não era difícil saber que a sombra de Moro iria aparecer. Quanto 
maior a luz, maior a sombra. Sua vaidade brilhou demais nos últimos 
anos. As coisas não são por acaso. Parece que tal vaidade do juiz e 
a busca por um “herói salvador da pátria” do brasileiro criaram um 
casamento que acabou de entrar em crise.

Deixo qualquer argumentação de crime do juiz de lado neste artigo; 
afi nal, não é de hoje que vemos algumas artimanhas de Moro. Vamos 
falar do brasileiro que o idolatrou. No fundo, todo brasileiro possui o 
“complexo de órfão”, mais especifi camente, de órfão de pai. Não é a 
toa que gostamos tanto de Chaves, Superman, Homem-Aranha, Goku, 
Naruto e tantos outros órfãos.

Desde que o Brasil se tornou o Brasil não existiu um indivíduo 
sequer que fosse o “Pai da Nação”, como Lincoln, Rômulo e Remo. 
Não temos um mito ou um herói fundador; somos, desde sempre, 
órfãos. Tentaram com D. Pedro II, com Tiradentes, Getúlio, Collor, Lula, 
Moro e Bolsonaro. Se olharmos para a nação com viés psicológico, 
vamos perceber que a fi gura de autoridade - que no fundo, é a fi gura 
paterna - nos falta.

Muito feita pelos pais de verdade, e não os ausentes, e também 
muito feita por mães, tias, tios, avós, avôs, não importando o sexo ou 
gênero, toda sociedade precisa de uma autoridade. Autoridade é quem 
é respeitado por sua experiência. Isso é muito diferente de quem é 
autoritário. Este último é infantil, narcisista e só sabe mandar quando 
impõe medo e violência. A autoridade é quem inspira. 

Independentemente dos dois, o brasileiro tem sede da fi gura do 
pai, por isso ele busca incessantemente o pai herói que irá salvar o 
Brasil do Brasil, seja autoridade ou autoritário. 

Assim o Brasil elegeu Moro como herói e, agora, Bolsonaro. O fato 
é que qualquer eleito nunca corresponderá às expectativas do povo, 
afi nal, quem tem que salvar o Brasil é o próprio brasileiro.

Temos que tomar a responsabilidade em nossas mãos e não eleger 
quem esbravece mais ou promete que vai resolver tudo. Se continuarmos 
nessa de eleger o próximo herói, temos que lembrar que cada vez que um 
herói é eleito, dentro dele já nasce também o violão.   

 “A Lava Jato é uma realidade e não acredito que 
esta realidade venha a ser afastada por qualquer 
circunstância conjuntural. A operação trouxe um 
novo padrão normativo, jurídico, portanto, e tam-

bém de natureza ética ao Brasil e à administração pública. 
Tenho confiança plena de que isso não é suscetível de qual-

quer retrocesso”.

Paris - Brasil e Austrá-
lia se encontram novamen-
te hoje na Copa do Mundo 
feminina, em partida que 
pode encaminhar a clas-
sificação das brasileiras 
e ao mesmo tempo deixar 
as australianas em maus 
lençóis. O Brasil vem de 
uma vitória na estreia 
sobre a seleção da Jamai-
ca por 3 a zero. 

Já a Austrália, apontada 
como favorita do Grupo C 
do Mundial, foi surpreendi-
da pelas italianas e perdeu 
de virada por 2 a 1.  O jo-
go de hoje, às 13h (de Bra-
sília), contra o Brasil, tor-

nou-se decisivo para elas. A 
seleção brasileira lidera a 
chave com três pontos.

RETROSPECTO
Nos últimos cinco anos 

foram nove duelos entres 
as duas seleções, sendo dois 
nos principais torneios.

As duas equipes se en-
frentaram em mata-mata 
nas duas últimas princi-
pais competições do ca-
lendário internacional 
do futebol feminino: Co-
pa do Mundo, em 2015, e 
Olimpíada, em 2016.

No Mundial de 2015 as 
brasileiras foram elimina-

Fagner treina normalmente
O lateral direito Fagner pôde, enfim, treinar normal-
mente com o restante do grupo. Integrado à Seleção 
Brasileira desde 4 de junho, o jogador do Corinthians 
havia antecipado sua apresentação para já iniciar o 
tratamento o quanto antes. Depois de se dedicar aos 
tratamentos diariamente, Fagner diz estar 100% pronto 
para a estreia do Brasil contra a Bolívia.

Brasília - A estreia da 
Seleção Brasileira na Co-
pa América, marcada para 
esta sexta-feira, às 21h30 
(de Brasília), contra a Bo-
lívia terá um argentino no 
apito. A Conmebol definiu 
as equipes de arbitragem 
para os primeiros com-
promissos da competição 
e determinou Néstor Pi-
tana como o responsável 
para comandar o jogo no 
Estádio do Morumbi.

Além da estreia, a Con-
mebol também definiu as 
equipes de arbitragem para 
os jogos Venezuela x Peru, 
marcado para sábado, na 
Arena do Grêmio, em Porto 

Alegre, às 16h (de Brasília), 
e Argentina x Colômbia, 
que acontece no mesmo 
dia, às 19h (de Brasília), na 
Fonte Nova, em Salvador.

O confronto entre vene-
zuelanos e peruanos será 
liderado por um trio colom-
biano: Wilmar Roldan api-
ta, auxiliado por Alexander 
Guzmán e Jhon A. Leon. O 
uruguaio Leodán Gonzalez 
ficará responsável pelo ár-
bitro de vídeo. Já o encon-
tro em solo baiano terá um 
trio chileno comandado por 
Roberto Tobar. Christian 
Schiemann e Claudio Rios 
serão os auxiliares. Julio 
Bascuñan opera o VAR.

Recuperada da lesão, Marta pode ser a grande novidade 
da seleção brasileira na segunda partida pela Copa do 

Mundo de Futebol Feminino, que está sendo disputada na 
França. Depois de mais de 15 dias no departamento mé-

dico, tratando de uma lesão muscular na coxa esquerda, a 
atacante Marta voltou a treinar com as demais companhei-
ras da seleção. Durante o coletivo, Marta se movimentou 
bastante, com rápidos toques de bola e fez gols, mostran-

do que está totalmente recuperada.

das pelas australianas nas 
oitavas de final. Em 2016, 
nos Jogos do Rio, foi a vez 
de o Brasil levar a melhor 
nos pênaltis na Rio 2016.

Foram 9 jogos com 2 vi-
tórias do Brasil, 1 empate e 
6 vitórias da Austrália.

COPA AMÉRICA

Argentino apita 
na estreia do Brasil

C
B

F
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Apicultores passam por cadastro
Jataí, mandaçaia e 

tubuna são as abelhas sem 
ferrão mais conhecidas da 
população. Mas a diver-
sidade desses insetos é 
grande. Somente no Paraná 
já foram catalogadas 35 
espécies diferentes. Conhe-
cidas como meliponídeos, 
essas abelhas produzem 
mel e têm um importante 
papel na polinização da 
flora nativa. 

Desde 2011 a Câmara 
Técnica da Meliponicultura 
vem desenvolvendo ações 
para fomentar a atividade 
e está cadastrando os cria-
dores de todo o Estado. O 
cadastro é uma forma de 
conhecer e regularizar a cria-
ção das abelhas sem ferrão.

O cadastramento é obri-
gatório para criadores urba-
nos e rurais e colabora para 
o controle e a sanidade das 
abelhas. O cadastro forma-
liza o meliponário e faz com 
que o criador tenha acesso 
ao mercado de produtos 
das abelhas sem ferrão. A 
partir desse documento, o 
criador também pode emi-
tir notas fiscais e compro-
var a renda ou a atividade 
agropecuária.

Para fazer o cadastro, o 
criador deve buscar infor-
mações na Secretaria da 
Agricultura municipal, nas 

DIVULGAÇÃO

unidades regionais da Ada-
par (Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná) 
ou nas unidades locais de 
sanidade agropecuária. O 
criador deve apresentar um 
documento que comprove a 
posse ou o vínculo com a 
área onde se encontra o 
meliponário (IPTU ou ITR). 
Quem não for proprietá-
rio deve levar o contrato 
de arrendamento, como-
dato ou outra forma de 
cessão, desde que tenha 
documento formal com 

firma reconhecida. Ainda é 
preciso levar os documen-
tos pessoais (CPF/RG) e 
comprovante de endereço. 
O cadastro é exigido para 
quem tem uma ou mais cai-
xas de abelhas sem ferrão.

NORMAS
Além de cadastrar e 

regularizar os criadores 
nas autoridades ambien-
tais do Estado, a Câmara 
Técnica também criou nor-
mas específicas para a cria-
ção de abelhas nativas. No 

processo de elaboração da 
regulamentação se optou 
por utilizar o Sistema de 
Defesa de Sanidade Animal, 
com a parceria da Adapar. 
Ficou definido que o criador 
de meliponídeos não pre-
cisa passar pelo moroso 
processo de licenciamento 
ambiental, o que dificultaria 
a regularização dos criado-
res e geraria grande traba-
lho para o órgão ambiental. 

No entanto, com as 
informações do cadastro 
se manteve o controle da 

atividade por parte do IAP 
(Instituto Ambiental do 
Paraná). A Câmara Téc-
nica também definiu o 
regulamento para o mel 
de abelhas nativas. Após 
a análise da Adapar, os 
criadores podem obter o 
registro no SIP (Sistema 
de Inspeção Estadual) para 
vender o mel no mercado, 
um dos motivos para que o 
produtor faça o cadastro dos 
seus criadouros. O cadastra-
mento também evita multas 
do IAP e da Adapar.

A busca por alternativas 
de cultura tem na fruticultura 
um potencial a ser explorado 
na região oeste do Paraná, 
conforme o corpo técnico da 
Biolabore (Cooperativa de Tra-
balho e Assistência Técnica do 
Paraná). O cultivo do moran-
gueiro em sistema conven-
cional e agroecológico entra 
nesse contexto. O tema foi 
trabalhado por intermédio de 
um curso teórico e prático em 
Santa Tereza do Oeste. 

O técnico responsável, Rafael 
de Souza Torezan teve apoio do 
Iapar (Instituto Agronômico do 
Paraná), de Santa Tereza do 
Oeste, onde ocorreu uma ofi-
cina de quatro horas. À tarde foi 
desenvolvida a parte prática na 
Vila Rural do município.

Dentre as atividades 

estiveram: a escolha de varieda-
des, morfologia e botânica, plane-
jamento produtivo, sistemas de 
cultivo, integração, pragas e doen-
ças, colheita e pós-colheita.

Em consenso com a Secre-
taria de Agricultura do município 
foi avaliada a necessidade de 
efetuar um conjunto de cursos 
voltado à realidade dos sistemas 
de fruticultura para a região. Em 
enfoque estão cultivos de uva, 
amora preta e morango.

A forma de abordagem foi 
definida junto com o Iapar e a 
Secretaria de Agricultura, para 
tornar o curso mais didático.

Entre os participantes esti-
veram produtores de Cascavel, 
Toledo, Santa Tereza do Oeste, 
Jesuítas e Lindoeste. Entre agricul-
tores, técnicos e estudantes houve 
a participação de 40 pessoas.

Software gratuito permite analisar 
deficiências dos bananais

A bananicultura está pre-
sente em diversas regiões do 
País, em todo o Paraná e na 
região oeste do Estado. Ape-
sar da importância econômica, 
o cultivo ainda padece de baixa 
produtividade. Segundo dados 
do IBGE, na safra passada o 
País colheu 14,6 ton/ha de 
banana, em média. Esse resul-
tado permanece inalterado 
há décadas, enquanto países 
como Indonésia, Costa Rica e 
Guatemala têm produtividade 
média acima de 50 ton/ha. 

A pr incipal  causa do 
baixo rendimento dos bana-
nais brasileiros é o manejo 
nutricional inadequado das 
áreas de plantio. 

Para ajudar nessa tarefa 
de correção do solo e aduba-
ção, o extensionista do Ins-
tituto Emater José Aridiano 
Lima de Deus, em conjunto 
com pesquisadores, desen-
volveu um software capaz 
de identificar o que a planta 
está precisando para se tor-
nar mais produtiva.

O software CND-Banana é 
gratuito e pode ser acessado 
pelo link http://www.registro.
unesp.br/sites/cnd_banana/. 
“Essa ferramenta tem por 
objetivo auxiliar os técnicos 
e bananicultores, dando agi-
lidade na tomada de decisão 
quanto ao manejo nutricional. 
O software facilita a interpre-
tação dos dados de análise 
foliar para diagnóstico de 

deficiências e excessos de 
nutrientes na planta. Como 
consequência, otimiza o 
uso de insumos agrícolas e 
aumenta a eficiência do uso 
de corretivos e fertilizantes”, 
explicou o extensionista.

Para desenvolver o sof-
tware CND-Banana, José Ari-
diano firmou parceria com 
os professores pesquisado-
res: Danilo Eduardo Rozane 
(Unesp/UFPR); William Natale 
(Unesp/UFC); Júlio César Lima 
Neves (UFV); Márcio Cleber 
de Medeiros Corrêa (UFC); 
Fabrício Martinazzo Regis de 
Albuquerque (Sítio Barreiras 
Fruticultura LTDA); Eduardo 
Maciel Haitzmann dos Santos 
(UFPR) e o professor Léon-
-Étienne Parent (LavalUni-
versité - Canadá) criador do 
método mundialmente conhe-
cido “CompositionalNutrien-
tDiagnosis - CND”. O software 
CND contempla outras impor-
tantes culturas agrícolas como 
goiaba, manga, uva, atemoia, 
citrus, tomate e milho doce. 

POTENCIAL 
PRODUTIVO

Apesar da boa produtivi-
dade dos bananais parana-
enses, de 23,3 ton/ha, a 
produção ainda tem pouca 
representatividade no cenário 
nacional. Quando se analisa 
a área colhida, o Estado é o 
17º do País. Considerando-
-se o volume de produção, o 

Paraná é o 11º. 
De acordo com José Ari-

diano, há um grande potencial 
a ser explorado no Estado, 
principalmente em regiões 
como o Arenito Caiuá. Para 
o extensionista, a expansão 
das áreas de plantio e o 
aumento da produtividade de 
áreas já implantadas podem 
aumentar consideravelmente 
a produção de banana do 
Estado. “Para isso é preciso 
fazer uso de boas práticas de 
manejo nutricional e conser-
vação do solo”, ressaltou.

José Aridiano informou 
que estudos recentes têm 
apontado que a baixa pro-
dutividade nos pomares de 
banana no País se deve em 
grande parte ao manejo nutri-
cional inadequado dos bana-
nais. “Práticas de correção da 
acidez das áreas de plantio e 
adubações não são realizadas 
em conformidade com a aná-
lise de solo. Raramente o pro-
dutor usa a análise foliar que 
é uma ferramenta de extrema 
importância para o diagnós-
tico do estado nutricional de 
qualquer cultura agrícola, inclu-
sive a da banana”, destacou o 
extensionista. 

José Aridiano acredita 
que o software pode contri-
buir para tornar os cultivos 
do Estado mais produtivos 
e aumentar a representativi-
dade da cultura da banana no 
cenário nacional. 

Alternativas em 
fruticultura são 

apresentadas a 
produtores da região

Variedades são apresentadas para diversificação da propriedade rural

ASSESSORIA
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COLUNA AEFOS/PR
ASSOCIAÇÃO DOS ENG. 

FLORESTAIS DO OESTE E SUDOESTE 
DO PARANÁ

CNPJ: 10.997.642/0001-60
Rua José Cleto, 889, casa 5 – Dois 
Vizinhos – PR – CEP: 85660-000

Email: aefospr@gmail.com

Eleandro José Brun é engenheiro florestal, doutor, 
professor da UTFPR Câmpus Dois Vizinhos, e presi-

dente da Aefos/PR

Cascavel se prepara
para o Dia C de cooperar

As florestas e os 
potenciais negócios 
na propriedade rural

O avanço da agricultura nas últimas décadas, sua 
modernização e, principalmente, especialização, trouxe 
consigo aspectos positivos, mas também negativos. Deve-
-se considerar o aumento da produtividade das culturas, a 
mecanização das atividades, que tornou possível o acesso 
e uso de diversas áreas de produção, assim como a ergo-
nomia do trabalho às pessoas. 

Não temos aqui a pretensão de falar sobre impactos 
ambientais, mas sim, sob o viés econômico associado à 
especialização (exagerada) das atividades de produção.

Com o passar dos anos e com a implantação, em várias 
regiões do Brasil, mas sobretudo no oeste e no sudoeste 
paranaense, de diversas agroindústrias, muitos agricul-
tores passaram a produzir sob uma condição de fomento 
e parceria com empresas diversas. Uma par te dessas 
atividades exige - fato também associado à escassez 
da mão de obra no meio rural - um tempo muito grande 
(quase o dia todo) de atenção e ação por par te da famí-
lia e seus colaboradores.

Com isso, muitas outras possibilidades de renda e 
negócios ficam em segundo plano de dentro da proprie-
dade rural, pois não há tempo hábil e nem mão de obra 
disponível para atuar.

Como engenheiros florestais, enumeramos ações lucra-
tivas, direta ou indiretamente, tais como a manutenção das 
áreas de preservação permanente (APP) (gerando benefí-
cios como a proteção e manutenção da água na proprie-
dade, de inimigos naturais de pragas e doenças, florada 
para apicultura, entre outros benefícios que podem ser 
quantificados), o manejo e conservação da reserva legal 
(produção de madeira, erva-mate, frutas, apicultura, entre 
outros), o aproveitamento de áreas impróprias para uso 
agrícola (lavouras e pastagens degradadas, capoeiras etc). 

Mapeamentos já realizados pelo Grupo de Pesquisa em 
Silvicultura e Sistemas Integrados de Produção da UTFPR 
de Dois Vizinhos mostraram que o município tem um per-
centual que chega a quase 10% da sua área agriculturável 
com potencial de aproveitamento florestal, o que daria, 
para o caso, cerca de 3 mil hectares. Essa realidade não 
é diferente em muitos municípios.

Todas essas áreas podem (e devem, na nossa opi-
nião) serem geradoras de negócios na propriedade rural e 
seu círculo de relações comerciais. Sugere-se aqui, como 
exemplo, aquela propriedade rural com 20 hectares, onde 
teríamos 4 ha de reserva legal, pelo menos mais 1 ha 
de áreas em condição de uso agropecuário inadequado e 
mais ainda a APP, que poderia alcançar algo em torno de 
mais 1 ha também.

Aos que, ao lerem esse ar tigo, pensarem que estou 
extrapolando o entendimento legal da APP e que seu uso 
direto não é permitido e ponto, eu digo o que velhos mes-
tres já diziam e aqui repito: a “ciência não se põe à mercê 
da lei”, ou seja, se provamos (e já provamos) cientifica-
mente que determinados tipos de usos diretos são passí-
veis de ocorrer na APP, isso se torna justamente a base 
para mudanças de concepções legais.

O problema... é o velho problema que temos no Brasil, 
muitas leis, pouca aplicação e pouca fiscalização.

Quanto à Reserva Legal, apesar dos entraves ao manejo 
ocasionados pela Lei da Mata Atlântica que extrapola o 
entendimento do bioma a todas as florestas nativas do 
Sul, boa par te do Sudeste e do Nordeste, sabemos que 
seu manejo é que vai conservar as espécies ameaçadas 
de extinção, ou seja, isolamento não é bom para nin-
guém, nem para a floresta e nem para as pessoas, pois 
uma reserva legal manejada gera benefícios ambientais, 
sociais e econômicos.

Mas, antes de tudo, não podemos cometer erros que 
são comuns por aí, o de fazer plantios e manejo de áreas 
florestais sem acompanhamento profissional, o que leva 
ao fracasso de boa par te dos projetos. Aos detentores 
de florestas nativas e plantadas em suas propriedades 
rurais, deixo claro que estão perdendo dinheiro em dei-
xar as suas florestas isoladas, paradas, sem manejo. 
Contrate um engenheiro florestal e faça a sua floresta 
dar lucro, além de conservar o solo, a água, melhorar o 
clima e manter a biodiversidade.

A finalidade do coope-
rativismo é reunir pessoas 
para cuidar umas das 
outras. Com a consciência 
de que atitudes simples 
movem o mundo, grupos 
do Brasil inteiro estão cada 
vez mais engajados com o 
movimento Dia de Cooperar, 
também chamado de Dia C. 
Trata-se de um compromisso 
na busca por um mundo 
mais justo e igual, por meio 
de iniciativas voluntárias que 
promovam a responsabili-
dade social e levem desen-
volvimento às comunidades.

Em Cascavel, a edição 
de 2019 será realizada 
por meio de uma parceria 
entre a Unimed e outras 
cinco cooperativas agríco-
las, de crédito e de saúde 
(Uniprime, Sicoob, Sicredi, 
Cresol e Cotriguaçu). O lan-
çamento oficial foi na pri-
meira semana de junho, na 
sede da Unimed Cascavel, 
quando líderes envolvidos 
anunciaram as ações que 
serão colocadas em prá-
tica no Dia C, marcado para 
6 de julho, das 10h às 16h, 
em frente à Catedral Nossa 
Senhora Aparecida, no Cal-
çadão da Avenida Brasil, em 
Cascavel. “A ideia macro do 
Dia C é fortalecer o cooperati-
vismo, que é tão presente na 
nossa área. O importante é 
unir essas cooperativas para 
unificar as nossas forças em 
nome do cooperativismo”, 
explica Amarildo Cadamuro, 

assistente de Marketing da 
Uniprime.

ATIVIDADES
Durante o Dia C, a Uni-

med Cascavel oferecerá 
uma apresentação do Coral 
Rouxinol - projeto social da 
cooperativa de saúde vol-
tado às crianças inscritas 
no Eureca -, além de ativi-
dades de alongamento e 
o Pedal Solidário, cuja ins-
crição será um quilo de ali-
mento não perecível. Tudo 
o que for arrecadado será 
repassado ao Provopar da 
cidade. Também será sor-
teada uma bicicleta entre 
os participantes. “Vamos 
oferecer às pessoas que 
passarem pelo calçadão 
informações sobre vida 
saudável, incentivando o 
bem-estar. Tudo isso faz 
bem não só à cooperativa, 
mas à sociedade como um 
todo”, conta Humberto Gol-
fieri Junior, diretor de Mer-
cado da Unimed Cascavel.

CHIMARRÃO 
COOPERATIVO 

A Cresol está prepa-
rando o Chimarrão Coope-
rativo, em que serão ofere-
cidas erva e água quente 
para quem quiser entrar na 
roda. Também haverá uma 
parceria com um colégio 
público para mostrar robôs 
feitos a partir de lixo ele-
trônico, bem como uma ofi-
cina de culinária saudável. 

“Precisamos interagir para 
conquistar objetivos juntos. 
Nada mais correto e justo 
que as cooperativas façam 
esse movimento de interco-
operação em prol da comu-
nidade”, acrescenta Rafael 
Luiz Junges, gerente comer-
cial da Cresol.

EDUCAÇÃO
 FINANCEIRA 

O Sicredi levará orienta-
ções sobre educação finan-
ceira. “O cooperativismo 
vem crescendo muito, ano 
a ano, no mundo inteiro, 
em vir tude da proposta de 
os cooperadores serem os 
donos do negócio. E é fan-
tástica a oportunidade de 
juntar forças para, no Dia C, 
podermos falar sobre o coo-
perativismo. Juntando nossas 
forças, teremos um evento 
com uma grande represen-
tatividade”, avalia Rodrigo 
Paulo Vendrame, gerente de 
Relacionamento do Sicredi.

“O cooperativismo está 
no DNA das instituições par-
ticipantes o que facilita ela-
borar um evento como esse. 
Queremos mostrar a força que 
temos, o quanto impactamos 
na sociedade e comemorar 
os dez anos do Dia de Coo-
perar. A expectativa é grande 
e queremos atingir cerca de 
duas mil pessoas com muitas 
atividades e ações culturais”, 
finaliza a coordenadora de 
Sustentabilidade da Unimed 
Cascavel, Tatiane Trespach.

SHOW PECUÁRIO

Mais um Show Pecuário 
está chegando. A quinta edi-
ção do evento, que nasceu 
com o objetivo de disseminar 
novas tecnologias e conhe-
cimento para os pecuaris-
tas, pensando em alavancar 
o setor na região oeste do 
Paraná, está repleta de gran-
des atrações, acontecerá de 
23 a 26 de julho, em Casca-
vel. Palestras, julgamentos e 
leilões de animais da mais 
alta qualidade farão parte do 
evento, mais uma vez promo-
vido no Parque de Exposições 
Celso Garcia Cid, fruto de uma 
parceria entre Sindicato Rural 
de Cascavel e Sociedade Rural 
do Oeste do Paraná.

Depois o tradicional café 
da manhã em homenagem 

ao agricultor e a abertura, o 
primeiro dia será dedicado à 
silagem, alimento fundamental 
na bovinocultura de leite e de 
corte. Além disso, as expec-
tativas de mercado do setor 
serão esmiuçadas por Hyber-
ville Neto, da Scot Consultoria.

O segundo dia será dedi-
cado à pecuária de leite e ao 
confinamento na ovinocultura. 
Dia 24 de julho começa com 
Paulo do Carmo Martins, chefe 
da Embrapa Gado de Leite. 
Grandes nomes do segmento, 
como o professor Marcos 
Veiga, da USP, falarão sobre 
mastite e outros problemas 
comuns nas vacas de leite. 

Na quinta-feira (25), renta-
bilidade, automação e tecnolo-
gia, área livre sem vacinação 

contra febre aftosa e nutrição 
serão temas das palestras 
dedicadas à pecuária de corte. 
Na sexta, o dia será dedicado 
à piscicultura. Eficiência, bior-
remediadores e manejo serão 
os temas das palestras. 

Os leilões vão ocorrer de 
terça a quinta-feira, sempre 
a par tir das 20h. Serão 
realizados julgamentos de 
bovinos e ovinos, mas ainda 
sem horário definido. 

“Estamos felizes em con-
seguir realizar mais uma edi-
ção e contamos com a pre-
sença dos pecuaristas de toda 
a região. Queremos que eles 
venham se atualizar e faze-
rem bons negócios”, diz Paulo 
Orso, presidente do Sindicato 
Rural de Cascavel. 

DIVULGAÇÃO

Programação da 5ª edição está pronta
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Peixe ensopado com Posta de Pintado Copacol
CulináriaCulinária

Macarrão com calabresa 
na panela de pressão

Bolo de maçã 
simples e rápido

INGREDIENTES:
1 pacote de macarrão Penna, 
parafuso, ou gravatinha
1 caixinha de extrato/polpa/
molho de tomate
2 caixinha (a mesma medida 
da caixinha do molho) de água
1 lata de creme de leite
1 cebola média picada
3 gomos de calabresa picados 
em rodelas finas
Sal a gosto
Óleo ou azeite para refogar a 
cebola e a calabresa
MODO DE PREPARO:
Em uma panela de pressão, 
doure a cebola e a calabresa.

INGREDIENTES:
1 kg de Postas de Pintado Copacol;
200 g de abobrinha verde;
200 g de pimentão vermelho; 200 g 
de cenoura;
400 g de polpa de tomate;
100 g de azeitonas pretas;
150 g de cebola;
3 dentes de alho;
Sal e pimenta-do-reino a gosto; 
Páprica picante a gosto;
Salsinha a gosto;
80 ml de azeite de oliva.
MODO DE PREPARO:
Pique os legumes em cubos grandes, 
reserve;
Corte a cebola, o alho e a salsinha 
finamente reservem;
Em uma panela funda, coloque o 
azeite e faça camadas alternadas 
entre temperos, legumes, azeitonas e 
as Postas de Pintado Copacol;
Por último coloque a polpa de tomate. 
Tampe a panela e leve ao fogo médio. 
Deixe cozinhar por 30 minutos;
Não mexa os ingredientes, 
assim preservará o formato dos 
mesmos. Polvilhe salsinha e sirva 
acompanhado com pão tostado ou 
arroz branco.

MODO DE PREPARO
Unte a forma com manteiga e farinha de trigo.
Ligue seu forno a 180º° C graus.
Corte 2 e 1/2 maçãs em fatias meia lua, reserve.
O restante das maçãs corte em cubos e também reserve.
Bata os ovos e acrescente o açúcar, misture bem e 
adicione mais o óleo até ficar uma massa homogênea.
Adicione o leite e misture bem, acrescente uma pitada de 
sal e uma colher de canela em pó, sempre misturando 
bem.
Acrescente na massa a farinha de trigo aos poucos e 
sempre misturando bem a cada xícara de trigo.
Misture os cubos de maçãs na massa e em seguida, 
adicione o fermento químico.
Deposite a massa na forma e na superfície da massa 
organize as fatias de maçãs, em espiral ou use sua 
criatividade.
Leve ao forno por 40 a 45 minutos.
Depois de pronto, sirva quando quiser.

Após dourar, adicione o sal, o 
molho, as 2 medidas de água, 
o macarrão e o creme de leite.
Se o macarrão não tiver 
completamente coberto, 
coloque mais água.

Misturar bem, adicionar o sal e 
fechar a panela.
Contar 5 minutos a partir do 
momento em que a panela 
fizer pressão.
Polvilhe queijo ralado e bom apetite.

INGREDIENTES: 
3 ovos
1 xícara de açúcar
1/2 xícara de óleo
1 xícara de leite
1 colher de canela em pó
3 xícara de farinha de trigo
1 pitada de sal
1 colher de fermento químico
4 maçãs
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Livre da aftosa

Reconhecimento de status em 
país vizinho deve beneficiar o Brasil

Uma propriedade rural 
no sudoeste do Estado, em 
Francisco Beltrão, está a um 
passo de conquistar certifi-
cação nacional na produção 
leiteira. Com 70 animais em 
lactação e produção diária de 
35 litros por vaca, a Granja 
Comunello já passou por 
todas as etapas exigidas pelo 
programa Leite Saudável, do 
governo federal, que visa 
melhorar a qualidade dos 
produtos lácteos e atestar 
a excelência de pecuaristas 
leiteiros que atendem a altos 
padrões técnicos.

A última etapa do pro-
cesso de certificação ocorreu 
na segunda semana de maio, 
quando fiscais do Serviço de 
Inspeção Federal do Ministé-
rio de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento vistoriaram a 
propriedade. A expectativa 
dos produtores é de que a 

No fim de maio a OIE (Orga-
nização Mundial de Sanidade 
Animal) reconheceu o Depar-
tamento de Pando, na Bolívia, 
como área livre de febre aftosa 
sem vacinação. Segundo o 
documento oficial da entidade, 
referendado em evento em 
Paris, a recomendação está 
baseada na documentação 
apresentada pela delegação 
boliviana, em conformidade 
com o Código Sanitário para 
Animais Terrestres.

Localizado na região norte 
do país vizinho, o Departamento 
de Pando faz fronteira com os 
estados do Acre e de Rondônia, 
de modo que sua conquista de 
um novo reconhecimento sani-
tário também influencia positi-
vamente o Brasil. “Cada vez que 
uma região de um país conse-
gue esse status, acaba por dizer 
para o resto do mundo ‘olha 
aqui, eu não tenho a doença, 
então não vou continuar vaci-
nando’. Esse resultado é fruto 
do trabalho muito eficiente do 
Centro Pan-Americano de Febre 
Aftosa [Panaftosa] e do serviço 
de defesa sanitária dos estados 
e de países”, observa o diretor-
-presidente da Adapar (Agência de 
Defesa Agropecuária do Paraná), 
Otamir César Martins.

O Ministério da Agricultura 
Pecuária e Abastecimento 

certificação seja expedida já 
nos próximos meses.

“Isso será um atestado 
de que temos essa susten-
tabilidade na propriedade. 
Quando se tem todos os pro-
cessos na mão, consegue-
-se fazer o negócio andar de 
forma mais correta”, define 
Maciel Comunello, um dos 
proprietários da fazenda.

Nesse contexto, Comu-
nello afirma que um ponto foi 
decisivo: em 2008, ele fre-
quentou a Formação por Com-
petência, programa de capa-
citação do Senar-PR, que se 
estendia por seis meses e que 
ajudava o produtor a pensar seu 
negócio de forma profissional e 
empreendedora. “Foi um curso 
top, que me ajudou muito. 
É claro que investimento é 
importante, mas o pecuarista 
precisa ter a visão de empre-
endedor”, diz o produtor.

estabeleceu um plano para a 
retirada gradual da vacinação 
contra a febre aftosa no Brasil, 
por meio do Pnefa (Programa 
Nacional de Erradicação de 
Febre Aftosa). Dessa forma, 
uma vez que Acre e Rondônia 
também se tornem livres da 
doença sem vacinação, não 
precisariam se preocupar com 
o ingresso de animais vindos 
de Pando. Seria uma fronteira 
a menos para os serviços vete-
rinários se preocuparem.

PARANÁ
Segundo Martins, o cami-

nho boliviano é o mesmo pelo 
qual passa o Brasil. “É como 
nós estamos fazendo tam-
bém. Começamos com Santa 
Catarina, em 2000, e agora esta-
mos fazendo no Paraná. A partir 
de setembro, o Mapa reconhece 
nacionalmente o Paraná como área 
livre da doença sem vacinação, e 
em maio de 2021 a OIE concede 
a mesma certificação que recebeu 
Pando”, explica Martins.

O Paraná vem se preparando 
há décadas para elevar seu sta-
tus sanitário para área livre de 
febre aftosa sem vacinação. O 
Mapa já reconheceu o desejo 
do Estado de se tornar livre da 
doença e enviou duas audito-
rias que avaliaram o serviço de 
defesa sanitário paranaense 

como um dos melhores do Brasil.
A contagem regressiva para 

essa conquista já começou. A 
campanha de vacinação contra 
a doença realizada em maio deste 
ano é a última dos pecuaristas 
paranaenses. A elevação do nosso 
status sanitário deve incrementar 
nossa exportação de proteínas 
animais em geral, alcançando 
mercados que pagam mais, 
mas hoje estão fechados para 
os nossos produtos por conta 
da nossa condição em relação 
à febre aftosa. “Esse reconheci-
mento do distrito de Pando nos 
dá a certeza de que estamos no 
caminho certo”, finaliza Martins.

AÍLTON SANTOS

Paraná espera com ansiedade 
a declaração de área livre de 
aftosa e sem vacinação

A um passo da 
certificação 

nacional no leite
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VENDE-SE CAPTIVA
2010, prata, 2.4, completa, revisada, 
pneus novos, R$ 40.000 F(45) 99966-
6699  CI-190273.

VENDE-SE C-4 PALLAS
2010, prata, automático, completo, 
revisado, R$ 30.000 F: (45) 99966-
6699  CI-190265.

VENDE-SE
Strada CE, 2015, Flex, R$ 38.5000 
F:(45) 99988-3377  CI-190274.

VENDE-SE STRADA
Cabine dupla, flex, prata, revisada, 
R$ 48.000 F: (45) 99988-3377  CI-190266.

L-200 TRITON
2015, diesel,  prata, magazine, 
revisada, rodas de liga leve, pneus 
novos, capota marítima, engate, R$ 
85.000 F: (45) 99966-6699  CI-190264.

VENDE-SE L-200
Triton, 2016, prata, diesel, revisada, 
magazine, rodas de liga leve, capota 
marítima, pneus novos, R$ 90.000 
F:(45) 99966-6699  CI-190272.

VENDE-SE COROLLA
Automático, banco de couro, km 
baixa, pneus novos, cor  cinza, ar 
condicionado, única dona, R$ 30.000.
Tratar: (45)99966-9045  CI-190143.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190038.

SERAFIM VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190043.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado na Rua JK, 
1610. Imóvel com 1 sala com sacada, 
1 cozinha, 2 quartos, banheiro social, 
lavanderia, 1 vaga de garagem.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento localizado da Rua 
Carlos de Carvalho, 4066, em frente 
ao Hospital  Coração. Imóvel com 
158m². Sala com 2 ambientes, sacada, 
cozinha, 2 dormitórios, 1 suíte, 1 
banheiro social, área de serviço, 1 
vaga de garagem coberta. R$1400,00.  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187729.

ALUGA-SE CASA
Rua Pio XII, 475, de madeira dupla com 
suíte + 3 quartos,2 banheiros, sala, 
sala de jantar, cozinha, lavanderia, 
churrasqueira, dispensa, toda cercada. 
Tratar: (45)3035-1600/3038-0015  
CI-190145.

SERAFIM VENDE
Sobrado no Tropical, com averbação 
e registro pronto,  208m²,  f ino 
acabamento, 1 suite, 2 quartos. por 
apenas R$ 850.000,l aceita ate 50% 
em permuta  F: (45) 9 9922-7904 
3035-2714 willian serafim Creci 19806f  
CI-190051.

SERAFIM VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190028.

SERAFIM VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
170.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190031.

SERAFIM VENDE CASA
 Vende ou troca casa no centro em 
Paraíso do Norte, ótima localização, 
terreno medindo aprox 130m², com 
área construída de 55m², sendo 2 
quartos mais dependências, sobra 
de terreno no fundo por apenas R$ 
100.000,  aceita-se trocas por imóvel 
em cascavel ou região, caminho carros 
camionetes F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim  CI-190042.

SERAFIM VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190048.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190049.

SERAFIM VENDE SOBRAD
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190040.

SERAFIM VENDE SOBRAD
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190047.

SERAFIM VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  

CI-190046.

V. MORETTI ALUGA
C a s a  p a r a  l o c a ç ã o  n a  R u a 
Chopinzinho, bairro Florença. Imóvel 
com 1 sala, 1 cozinha, 1 lavanderia, 3 
quartos, 1 vaga de garagem coberta. 
R$ 800,00 F: (45) 3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187723.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado mobiliado localizado na Rua 
Rodrigues Alves, 507. Maria Luiza. 3 
Suítes, 1 sala, cozinha, lavabo, área 
de serviço, 3 vagas de garagem. 
Valor para locação R$ 1.800,00 + 
condomínio  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J  CI-187724.

ACADEMIA CROSSTRAINING

Completa, bem localizada e carta de 
clientes sustentável. R$ 97.000l. 
F. (45) 99917-0301  CI-190289.

ALUGA-SE BARRACÕES
Av. Estados Unidos nº 548 com 350m², 
Rua do Comércio 272 ,  com escritório 
e entrada p/ caminhões.  F: (45) 3225-
1168 falar com Cleber.  CI-189679.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI VENDE
Sala comercial na Av. Brasil em frente a 
antiga Unipan, com aproximadamente 
47 m². Valor para locação R$ 1.500,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI VENDE
Sala comercial com 43 m², localizada 
na Rua Rio Grande do Sul, 2281. 
Imóvel com 1 sala e 1 banheiro. R$ 
1.000,00  F:(45)3322-1515 / 98814-
3212 (whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.550.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190271.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190032.

SERAFIM VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190033.

SERAFIM VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190034.

SERAFIM VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190029.

SERAFIM VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190030.

SERAFIM VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190035.

SERAFIM VENDE CHACAR
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190044.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190050.

SERAFIM VENDE CHÁCAR
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190045.

SERAFIM VENDE FAZEND
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190039.

SERAFIM VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190037.

SERAFIM VENDE TERREN
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190036.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190268.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, 
R$ 380.000,00, vendo 50% do 
terreno,275m² por R$ 190.000,00,  
aceito carros e parcelamento, 99966-
6699 Creci 3999.  CI-190270.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 110.000 
aceito carro e parcelamento, F: (45) 
99966-6699 creci 3999  CI-190267.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente),R$110.000,00 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190269.

VENDE TERRENO
Vende-se terreno de esquina, próximo 
ao Incra, Colégio Ideal,  Hospital  
Policlina, Rua Belo Horizonte esquina 
com Marechal, otima localização. F: 
(45) 99825-3885  CI-190016.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  

CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Stress,  cansaço f ís ico,  dores 
musculares, terapêutica  e estimulante. 
Espaço central. F:(45) 9962 1701  

CI-190361.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-189392.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

Dirce Terezinha Caldar Bonatto, torna públi-
co que irá requerer ao IAP, a Renovação da Li-
cença de Operação para empreendimentos de 
Avicultura de Corte, instalada na Linha São 
Domingos, Distrito de São Salvador - PR.

 SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

JOSE ALEXANDRE CANDIDO E ROSANGELA 
C. M. CANDIDO, tornam público que requerem do 
IAP, Renovação Licença Operação para AVICULTURA 
DE CORTE, implantada no LOTE 32-B E LOTE 10 DA 
GLEBA 16 COLÔNIA GOIOERÊ, AGUA DO SALTO, 
Município de MARILUZ, Estado do Paraná.

 SÚMULA DE PEDIDO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

MARCOS CLAUDINEI BORTOLETTO, JOÃO BOSCO 
BORTOLETTO E YURI TADEU ZORTEA ALMEIDA 
tornam público que requereram do IAP, Licença Operação 
para AVICULTURA DE CORTE, implantada no LR 40-F, 
BAIRRO PROGRESSO, 2 PARTE, GL. RIO VERDE-2, 
SANTA CRUZ, Município de JESUITAS, Estado do Paraná.

 SÚMULA DE RECEBIMENTO DE
 LICENÇA PRÉVIA

MARCOS AUGUSTO DA SILVA, IRENE ROE-
CKER DA SILVA tornam público que receberam junto 
ao IAP, a LP (LICENÇA PREVIA), para PISCICUL-
TURA DE CORTE, no IMOVEL LOTE RURAL 86-B 
e 87-B da GLEBA 10-B, COLONIA PERUIBE, SÃO 
JOÃO, MUNICIPIO DE NOVA AURORA PR.

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

MARCOS AUGUSTO DA SILVA, IRENE ROE-
CKER DA SILVA tornam público que requerem junto 
ao IAP, a LI (LICENÇA DE INSTALAÇÃO), para PIS-
CICULTURA DE CORTE, no IMOVEL LOTE RURAL 
86-B e 87-B da GLEBA 10-B, COLONIA PERUIBE, 
SÃO JOÃO, MUNICIPIO DE NOVA AURORA PR.

AMBIENTAL SIMPLIFICADA
A empresa ELEVA INDÚSTRIA DE FERRO E 
AÇO ,  to rna  públ ico  que  i rá  requere r  ao 
Departamento de Licenciamento Ambiental do 
Município de Cascavel, Licença Ambiental 
Simplificada para a atividade de Produção de 
artefatos estampados de metal, implantada na Rua 
Nova Santa Rosa, nº 427, Pacaembu, Cascavel, PR.

REQUERIMENTO DE LICENÇA 

EDITAIS 21UMUARAMA, 20 DE MARÇO DE 2019
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